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TERMINAL RECIBIÓ 13 MILLONES 736 MIL EXTRANJEROS DE ENERO DE 2022 A MAYO DE 2023, SEGÚN DATOS DE MIGRACIÓN

Aeropuerto de Cancún, principal punto
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de ingreso de extranjeros al país: INM
Garduño Yáñez supervisó los flujos migratorios en los 
módulos del aeródromo

Inadmisiones, sólo a quienes no cumplen con 
requerimientos establecidos, aclaró 

Productores de cannabis señalan 
trabas en registro de semillas; 
habrá congreso en Isla Mujeres

Familiares de desaparecidos se 
manifiestan en Cancún y exigen 
justicia por Fernanda Cayetana
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▲ El Centro SICT aseguró que en las obras de esta edificación se toman en cuenta 
medidas ambientales para preservar el ecosistema; el puente   lleva 17 por ciento 
de avance y estará listo en marzo de 2024. Haciendo uso de sus redes sociales, la 

gobernadora Mara Lezama compartió los renders del proyecto, que, reiteró, será 
un punto de desarrollo para la movilidad. Render Twitter @MaraLezma

PUENTE VEHICULAR NICHUPTÉ, UNA CONSTRUCCIÓN SOSTENIBLE

  / P 4

Sorprende caída de granizo en 
Tulum, pero “no es inusual; fue 
por frente frío”: Protección Civil
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E
l presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador pu-
blicó el viernes pasado 
un decreto en el que se 

declaran de utilidad pública 
para el Corredor Interoceánico 
del istmo de Tehuantepec tres 
tramos de vías ferroviarias 
concesionadas a Ferrosur, pro-
piedad de Grupo México, del 
empresario Germán Larrea.

Aunque en sentido estricto 
se trató de una recuperación 
de bienes nacionales bajo los 
términos establecidos en la ley, 
la mayoría de los medios y co-
mentaristas se apresuraron a 
presentarla como una expro-
piación arbitraria que atenta 
contra la propiedad privada y, 
por lo tanto, sienta un prece-
dente nocivo para las perspec-
tivas de inversión.

Esas distorsiones de la rea-
lidad rápidamente saltaron a 
un regreso de las comparacio-
nes absurdas del gobierno de 
Morena con los procesos de 
construcción del socialismo im-
pulsados en Cuba o Venezuela.

Ya instalados en este dis-
curso, personajes opositores 

lanzaron una campaña “antico-
munista” que resulta dispara-
tada por su absoluta carencia 
de asideros en los hechos.

Aunque estas voces fueron 
desmentidas de inmediato, 
está claro que las falsificacio-
nes en torno a las medidas to-
madas por el gobierno federal 
para asegurar el desarrollo en 
el sur del país fomentan la in-
certidumbre y provocan los 
daños que dicen denunciar.

En el mismo afán de ca-
racterizar al decreto como un 
ahuyentador de la iniciativa 
privada, se pretendió vincu-
larlo con el presunto desisti-
miento de Grupo México en 
su carrera por adquirir Citiba-
namex, la filial mexicana de la 
multinacional Citibank.

El propio conglomerado de 
Larrea desacreditó estas ver-
siones e informó que conti-
núa negociando con el banco 
estadunidense la compra va-
luada en alrededor de 7 mil 
millones de dólares.

Al informar sobre estas 
noticias falsas y el mentís 
que recibieron, el presidente 

López Obrador mencionó de 
manera sorpresiva la posibi-
lidad de que, si Larrea renun-
cia a comprar Citibanamex, 
el gobierno participará en la 
adquisición a través de una 
asociación público-privada.

Si bien la perspectiva de 
que esto ocurra parece lejana, 
cabe valorar los beneficios que 
tendría para el país hacerse 
de una fuente adicional de in-
gresos nada despreciable, la 
cual además podría emplearse 
para detonar el crecimiento 
al financiar proyectos de de-
sarrollo, así como acercar a 
los ciudadanos créditos acce-
sibles bajo criterios sociales y 
no sólo mercantiles.

Sin importar el desenlace 
de las pláticas que el gobierno 
federal sostiene con Grupo 
México por los tramos de vías 
concesionados a Ferrosur, y de 
las que dicha firma lleva ade-
lante con Citibank, lo cierto 
es que no existe motivo para 
la incertidumbre ni para su-
poner un cambio en la polí-
tica económica aplicada desde 
2018 por el actual gobierno.

Ni expropiación ni 
incertidumbre

▲ El Presidente publicó el viernes pasado un decreto en el que se declaran de utilidad pública para el 
Corredor Interoceánico tres tramos de vías ferroviarias concesionadas a Ferrosur. Foto ferromex.com.mx
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Con el objetivo de supervi-
sar y evaluar los flujos mi-
gratorios, el comisionado 
del Instituto Nacional de 
Migración (INM), Francisco 
Garduño Yáñez, recorrió 
ayer los módulos de la de-
pendencia en el Aeropuerto 
Internacional de Cancún, 
por ser el de mayor ingreso 
de extranjeros del país.

Es de recordar que últi-
mamente ha incrementado 
el número de denuncias por 
inadmisiones, especialmente 
por parte de colombianos, si-
tuación que –dijo el funciona-
rio federal– se da únicamente 
cuando no cumplen con los 
requerimientos y protocolos 
ya establecidos en el país.

Actualmente en la estan-
cia provisional migratoria –
reveló el comisionado– hay 
seis extranjeros retenidos por 
diversas causas, quienes no 
podrán permanecer más de 
36 horas en el lugar, es decir, 
se debe determinar eficiente-
mente su situación migrato-
ria en dicho lapso.

El recorrido, en el que 
Garduño Yáñez estuvo acom-
pañado de los medios de co-
municación, concluyó en los 
módulos de recepción, donde 
también se encuentran los 
filtros migratorios autóno-
mos (FMA), que funcionan de 
forma automática y digital; 
allí, los pasajeros colocan el pa-
saporte electrónico en el escá-
ner, reduciendo el tiempo de 
ingreso a sólo unos segundos.

Del 1 de diciembre de 
2022 al 21 de mayo de 2023 
se recibieron 824 mil 233 
personas a través de estos 
filtros, de las que 86 mil 138 
han sido connacionales, 79 
mil 787 de Canadá, 656 mil 
899 de Estados Unidos y 
desde el 13 de abril el be-
neficio se extendió a Fran-
cia (477), Italia (201), España 
(608) y Reino Unido (133).

Garduño Yáñez reiteró 
que el Aeropuerto Interna-
cional de Cancún es el que 
recibe el mayor número de 
extranjeros en México, con 
13 millones 736 mil 495 tu-

ristas de enero de 2022 a 
mayo de 2023, seguido del 
Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México, 
que contabilizó 10 millones 
555 mil 845 personas en el 
mismo periodo.

Dijo que 69 por ciento de 
los ingresos de extranjeros a 
México se realiza por Cancún, 
que es el único destino, ade-
más de la Ciudad de México, 
que ha implementado el uso 
de estos filtros; en la capital 
del país se tienen 12 de ellos, 
mientras que en Cancún son 
18: 14 en la Terminal 3 y cua-
tro en la Terminal 4.

Dio a conocer que para 
este 2023 se contempla la 
implementación de más 
filtros, tanto en el Caribe 
Mexicano como en los aero-
puertos de Los Cabos, Gua-
dalajara y Puerto Vallarta, 
además de que se inició una 
fase de prueba en la Ciu-
dad de México para recibir 
también por estos filtros a 
visitantes de Japón, Hun-
gría, Noruega, Suecia, Suiza, 
Alemania y Finlandia, por 
lo que se prevé que pronto 
se haga también en Cancún.

En relación con denun-
cias hechas por migrantes 

respecto al trato del perso-
nal de Migración, exhortó a 
interponer denuncias ante 
Derechos Humanos o la Fis-
calía de la República cuando 
así lo consideren, pues será la 
única forma de darle segui-
miento oportuno.

Aprovechó para denun-
ciar que como parte de la ruta 
migratoria de quienes bus-
can llegar a Estados Unidos, 
hay incluso agencias de via-
jes que tienen como modus 
operandi trasladar de Amé-
rica a Europa, de allí a Can-
cún y luego toman un avión 
para llegar a la frontera.

Aeropuerto de Cancún, principal punto 
de internación al país, revela Garduño

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Sobre el creciente número de denuncias por inadmisiones, el comisionado del INM, Francisco Garduño, reveló que sólo 
prohíben la entrada a quienes no cumplen con los requerimientos y protocolos ya establecidos en el país. Foto Ana Ramírez

Actualmente hay 

seis extranjeros 

retenidos en 

la estancia 

provisional 

migratoria

La terminal recibió 13 millones 736 mil extranjeros de enero de 2022 a mayo de 

2023 // El comisionado del INM supervisó los flujos migratorios en el aeródromo
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Garantiza federación sostenibilidad en 
obras del puente vehicular Nichupté

El nuevo puente vehicu-
lar de la laguna Nichupté 
de Cancún, que conec-
tará a la zona hotelera 
con la ciudad, lleva 17 por 
ciento de avance y en su 
construcción se toman en 
cuenta medidas ambien-
tales para preservar el 
ecosistema y garantizar 
su sostenibilidad.

“Las medidas para pre-
venir evitar o minimizar 
impactos ambientales será 
por medio de un Sistema de 
Gestión Adaptativo para la 
Sostenibilidad (SGAS), que 
consta de 10 programas y 
25 subprogramas, y cuya 
función es dar la direc-
triz hacia la restauración 
de la zona de influencia 
del proyecto”, informó la 
delegación Quintana Roo 
de la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) ante 
una solicitud de informa-
ción de La Jornada Maya.

Entre los datos genera-
les del proyecto destaca 
que forma parte de las 
obras prioritarias relacio-
nadas con el Tren Maya 
que tienen lugar en el mu-
nicipio de Benito Juárez. 
Su inversión total es de 
7 mil 56 millones de pe-
sos, lleva 17 por ciento de 
avance y se prevé quede 
concluido en marzo del 
próximo año. Hasta ahora 
los trabajos se concentran 
en la zona continental.

Este miércoles la go-
bernadora Mara Lezama 
supervisó los trabajos de 
esta obra, la que llamó 
una de las inversiones 
históricas del Gobierno de 
México en Cancún, la cual 
genera cientos de empleos 
para hombres y mujeres 
que trabajan 24/7 para 
hacer posible su entrega 
a tiempo. El puente será 
de 8.8 kilómetros de longi-
tud. Previamente, en sus 
redes sociales la mandata-
ria compartió los renders 

del proyecto, donde se 
puede apreciar la magni-
tud del mismo.

“Ayudará a los y las 
trabajadoras a llegar y 
volver más rápido a sus 
empleos y casas; mejo-
rará la vialidad, será vía 
de esparcimiento familiar 
y referente turístico por 
sus espectaculares vistas. 
Esta obra será emblemá-
tica, no solo por su espec-
tacular arquitectura y los 
increíbles paisajes que nos 
regalará, se convertirá en 
la muestra de cómo la vo-
luntad de un gobierno hu-
manista que trabaja por 
y para el pueblo, puede 
hacer finalmente realidad 
un proyecto estancado 
por más de 20 años”, ex-
presó Mara Lezama.

Recordó que como parte 
del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo gestionó más 
de 7 mil millones de pesos 
directamente con el presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador para que esta 
icónica obra transforme la 
imagen urbana de Cancún 
y de todo el municipio de 
Benito Juárez.

En el lugar de la obra, la 
gobernadora Mara Lezama 
reiteró que el nuevo puente 
Nichupté será un punto de 
desarrollo para la movili-
dad. “Se trata de una de las 
múltiples e históricas obras 
que demuestran la pro-
funda transformación que 
estamos llevando a cabo en 
Quintana Roo”, aseguró.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 La gobernadora Mara Lezama compartió en sus redes sociales los renders del puente, 
que, reiteró, será un punto de desarrollo para la movilidad. Foto Facebook Mara Lezama

El proyecto lleva 17% de avance y se prevé su conclusión para marzo de 2024

La función del 

SGAS es dar la 

directriz hacia 

la restauración 

de la zona de 

influencia del 

proyecto
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Familiares de desaparecidos exigen 
justicia para Fernanda Cayetana

Mientras se definía la situa-
ción jurídica de Angélica V., 
señalada en el caso de la des-
aparición de la menor Fer-
nanda Cayetana Canul en la 
zona continental de Isla Mu-
jeres el año pasado, un grupo 
de familiares de desapareci-
dos se manifestó a las afueras 
del juzgado donde se llevaba a 
cabo la audiencia.

Este miércoles se realizó 
la audiencia donde se defi-
niría la situación jurídica de 
la mujer, esposa del taquero 
detenido desde noviembre de 

2022 por la desaparición de la 
menor antes mencionada. 

Angélica V., por quien se 
ofrecía una recompensa por 
un millón de pesos, fue apre-
hendida cuando acudió por 
sus propios medios a la Fisca-
lía General. Hasta las 19 horas 
de este jueves la instancia mi-
nisterial no había informado 
si el juez concedió la vincula-
ción a proceso o hubo amplia-
ción del plazo constitucional. 

En las últimas semanas el 
fiscal del estado, Óscar Mon-
tes de Oca, se ha reunido 
con colectivos de familiares 
de desaparecidos para darles 
a conocer los avances de las 
carpetas de investigación.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 Los manifestantes protestaron a las afueras de los juzgados orales de la avenida Nichupté, por-
tando una lona con las fichas de búsqueda de sus familiares desaparecidos. Foto captura de pantalla

Tendrá Isla Mujeres un 
congreso de cannabis

A los productores de canna-
bis se les ha complicado el 
registro de la semilla mexi-
cana, dieron a conocer en 
la conferencia de prensa de 
presentación del Segundo 
Congreso de Negocios e In-
versión CannabiSalud, a 
realizarse en Isla Mujeres en 
junio próximo y en el que se 
tocarán temas de suma im-
portancia para el sector.

“Uno de los temas que se 
estarán abordando son tec-
nologías asociadas a la in-
dustria de la cannabis, como 
es el caso de medidores para 
la siembra de estas plantas”, 
puntualizó Lorena Beltrán, 
empresaria mexicana y con-
sultora cannábica. Indicó 
que se busca dar a conocer 
los avances que se han te-
nido en este tema, así como 
las oportunidades de nego-
cios y los retos que se tienen 
en México. 

El evento se llevará a 
cabo del 14 al 16 de junio 
en Playa Mujeres, en donde 
se tocarán temas de em-
prendedurismo, leyes e in-
vestigación, con expositores 
internacionales que inter-

cambiarán visiones sobre el 
futuro de la cannabis.

Y es que han sido varios 
los intentos para hacer el re-
gistro de la semilla en Mé-
xico, lo que impulsaría toda 
la industria y daría mayor 
realce al país para tema de 
cultivos, sin embargo, se han 
encontrado con varios blo-
queos. Incluso, en los últimos 
meses se había alcanzado un 
pre registro, pero se canceló, 
por lo que ahora tendrán que 
seguir los procedimientos 
legales correspondientes, en 
busca de rescatarlo.

En temas legales, recordó 
que el cáñamo, por ejemplo, 
no está prohibido, pues se 
trata de la cannabis no psi-
coactiva y bajo la ley mexi-
cana es cannabis con menos 
del 1 por ciento del com-
puesto activo de la planta, por 
lo que sus productos deriva-
dos tienen elevada presencia 
de CBD, pero también tiene 
usos industriales.

Recientemente se logró 
un primer amparo para la 
siembra específica de cá-
ñamo, materia prima de un 
sinnúmero de productos que 
se pueden derivar y que se 
apoyarán con la autorización 
de Cofepris para importar, 
sembrar, procesar y cultivar. 

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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ONU elige a la entidad para albergar festejos 
por el Día Mundial del Medio Ambiente

Por su liderazgo en la pro-
tección de los recursos 
naturales, el estado Quin-
tana Roo fue seleccionado 
por la Organización de 
Naciones Unidas (ONU) 
para ser sede nacional del 
Día Mundial del Medio 
Ambiente, el próximo 5 
de junio, bajo el lema “Sin 

Contaminación por Plásti-
cos”, distinción que realiza 
el Programa de las Nacio-
nes Unidas para el Medio 
Ambiente (PNUMA).

La titular de la Secre-
taría de Ecología y Me-
dio Ambiente (Sema), Hu-
guette Hernández Gómez, 
explicó que la celebración 
se llevará a cabo en Ba-
calar y se tiene prevista 
la participación de au-
toridades del Programa 

de las Naciones Unidas 
para el Medio Ambiente 
(PNUMA), federales, esta-
tales y municipales.

La titular de la Sema co-
mentó que en este marco 
se organizará una feria 
ambiental que contará con 
eventos, conferencias y ac-
tividades relacionadas con 
el cuidado y protección del 
medio ambiente. Además, 
el programa de conmemo-
ración, que se dará a co-

nocer posteriormente, se 
extenderá desde el 1 al 8 
de junio, fecha en la que 
también se celebra el Día 
Mundial de los Océanos.

Huguette Hernández in-
vitó a las y los ciudadanos a 
participar en estas activida-
des: “Todas y todos tenemos 
un papel importante que 
desempeñar en la protec-
ción de nuestro entorno y 
la promoción de prácticas 
sostenibles”.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Convocan a 
artesanos para 
que se unan a 
programa de 
Bienestar

La Secretaría de Bienestar 
(Sebien) de Quintana Roo 
lanzó la convocatoria del 
programa Artesanas del Bien-

estar, que permitirá aumen-
tar la producción de huipiles 
y hamacas de los artesanos 
que habitan en comunidades 
rurales del estado.

A partir del martes 23 de 
mayo y hasta el 11 de junio 
de 2023, los artesanos inte-
resados en participar podrán 
registrarse en línea en el mi-
crositio o de manera presen-
cial en el módulo de atención 
más cercano, publicados en 
el sitio antes mencionado, in-
formó el secretario de Bien-
estar, Pablo Bustamante.

Los quintanarroenses 
pueden recibir acompaña-
miento o solicitar aclaracio-
nes sobre los términos de la 
convocatoria en las instala-
ciones de la secretaría, ubica-
das en: avenida Lázaro Cár-
denas número 169 entre 5 
de Mayo y 16 de Septiembre, 
colonia Plutarco Elías Calles, 
en la ciudad de Chetumal; y 
en avenida Palenque s/n en-
tre avenidas Xcaret y Cobá, 
plaza Hollywood, primer 
piso, en la ciudad de Cancún.

Los requisitos solicita-
dos para ser parte de este 
programa del bienestar son: 
identificación oficial vi-
gente con fotografía, com-
probante de domicilio con 
vencimiento menor a tres 
meses, Clave Única de Re-
gistro de Población (CURP), 
llenar el Cuestionario Único 
de Información Socioeconó-
mica y Nutricia (CUIS) y so-
licitud de apoyo dirigido al 
titular de la secretaría.

Cumplidos los plazos se-
ñalados en las reglas de ope-
ración, dentro de los cinco a 
10 días hábiles posteriores 
al cierre de la convocatoria, 
la secretaría publicará -en 
su página de internet- el nú-
mero de folio de registro de 
las personas que resultaron 
beneficiarias, así como en 
las redes sociales oficiales en 
Facebook BienestarQRoo y 
Twitter @BienestarQR.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Caída de granizo en Tulum “no 
es inusual; fue por frente frío”

En una situación atípica, se 
registró la caída de granizo 
durante la tarde de este 
miércoles en varios puntos 
de la cabecera municipal de 
Tulum, lo que llamó la aten-
ción de los habitantes, quie-
nes dijeron no haber presen-
ciado antes un fenómeno de 
esta naturaleza.

Previo a esta caída de 
granizo se registraron llu-
vias, así como las ya ha-
bituales interrupciones del 
servicio de energía eléc-
trica y la caída de un árbol 
en la colonia Ya’ax que sólo 
dejó daños materiales.

Sobre lo ocurrido, Shalon 
Rojas, encargada del área de 
Metrología de la Coordina-
ción Municipal de Protección 
Civil, explicó que el granizo 
que estuvo cayendo sobre el 
noveno municipio fue debido 
a una tormenta que duró 
menos de cinco minutos, es 
decir, lo que se conoce como 
chubasco de gran intensi-
dad, que se inestabilizó lo su-
ficiente en esas áreas como 
para generar granizo.

“Esto es debido a que si 
bien hay un frente frío en 
el norte del Golfo de México 
y si bien se espera que no 
llegue el día de hoy, al me-

nos al área de la península 
de Yucatán ese aire frío que 
se ha estado transportando 
en los últimos días hacia la 
península ha traído ese am-
biente más fresco solamente 
durante las noches y ese am-
biente fresco inestabilizó la 
parte de la lluvia normal lo 
suficiente para generar este 
tipo de granizo”, acotó.

Recomendó a la población 
no espantarse, dado que este 
fenómeno es algo relativa-
mente normal, ya que señaló 
que sí ha sucedido antes en 
Tulum y de hecho de mucha 
mayor magnitud,.

Recordó que “en los próxi-
mos días se van a estar susci-
tando algunas tormentas ais-
ladas y dispersas, pero tam-

bién presentes de acuerdo a 
la temporada de lluvias y ci-
clones tropicales que ya está 
por empezar el 1 de junio”, 
dijo la meteoróloga.

Se espera que de aquí a 
los próximos días sigan pre-
sentándose este tipo de acon-
tecimientos, pero no se pro-
nostica que los episodios de 
granizo sean tan frecuentes.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Protección Civil municipal pide a la población no alarmarse

 El granizo que cayó en varias colonias del municipio de Tulum llamó la atención de los 
habitantes, pero no es la primera vez que se da un suceso parecido. Foto Miguel Améndola
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Organizan rodada familiar 
en Cancún por día de la bici

Con motivo del Día Mundial 
de la Bicicleta, el próximo 3 
de junio se celebrará una 
rodada familiar en Cancún, 
con punto de partida en 
Malecón Tajamar y con el 
objetivo de crear conciencia 
vial, así como respeto en la 
movilidad.

“Esta es la segunda ro-
dada que organizamos como 
grupos, como compañeros y 
como amigos… desde el 2018 
la ONU dio por decreto el día 
3 de junio como el Día Mun-
dial de la Bicicleta y nosotros 
lo vamos a festejar junto con 
el Instituto del Deporte (de 
Benito Juárez)”, destacó Idalia 

Ávila Valencia, embajadora 
de la asociación Fridas en Bici 
Cancún.

El objetivo principal, en-
fatizaron en conferencia de 
prensa los colectivos Roda-
das Nocturnas y Fridas en 
Bici, es generar conciencia 
en torno a la bicicleta, pues 
se trata de un deporte fa-
miliar que contribuye a la 
reconstrucción del tejido 
social y es aquí donde se 
construye como sociedad.

La rodada, por ser total-
mente familiar, será una ruta 
muy cuidada, contando con 
barredores, bloqueadores, así 
como el apoyo de Tránsito 
municipal, para que pueda 
tener toda una caravana se-
gura, recreativa y con una 
velocidad controlada.

Se trata de hacer un pa-
seo, incluso al ritmo de los ni-
ños que asistan y solamente 
se sugiere un registro previo 
al teléfono 99 87 58 87 01, 
pues además habrá rifas para 
todos los asistentes y se reco-
mienda que vayan con ves-
timenta colorida, casco y de 
preferencia luces en sus bicis.

La rodada iniciará a las 18 
horas, aunque el evento co-
menzará desde las 16 horas, 
en donde habrá una exhibi-
ción de stands patrocinado-
res, el punto de hidratación 
será el estadio Beto Ávila, con 
un recorrido por calles del 
centro y de allí retornarán a 
Malecón Tajamar.

“El recorrido tiene una 
distancia de 11 kilómetros, 
la velocidad muy tranquila, 

pueden ir niños, la entrada 
es gratuita y (el objetivo) es 
concientizar sobre el uso de 
la bicicleta, el respeto del 
peatón hacia la bicicleta, 
el de la bicicleta al peatón, 
hacia el automovilista”, 
apuntó Luis Cuevas, de Ro-
dadas Nocturnas.

Estimó que para lograr 
una verdadera cultura de 
movilidad segura falta úni-
camente mayor sensibiliza-
ción de todos los que transi-
tan por la ciudad, especial-
mente de los automovilistas, 
quienes deben tener claro 
que una persona es la que 
va sobre la bicicleta y deben 
respetarse mutuamente. 
Aunado a ello, reconoció que 
faltan más ciclovías, más lu-
gares para rodar seguros.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

El recorrido tiene una distancia de 11 km; será el 3 de junio

La Vuelta 

Ciclista 

arrancó en 

Solidarida

La mañana de este miérco-
les inició la 7ª Vuelta Ci-
clista Quintana Roo 2023, 
un evento de corte inter-
nacional y de promoción 
turística que impulsa la 
presidente municipal Lili 
Campos, donde participan 
ciclistas de alto rendimiento 
en distintas categorías.

La primera etapa fue 
un recorrido de 100 kiló-
metros, saliendo de Playa 
del Carmen hacia Tulum y 
retornando para cruzar la 
meta en el Arco Vial frente 
a la plaza Centro Maya, en 
la que fueron premiados los 
ganadores de la etapa.

El evento se realizará en 
diversas etapas del 24 al 28 
de mayo del presente año. 
Serán cerca de 500 kilóme-
tros los que recorrerán los 
ciclistas y que concluirán la 
capital quintanarroense.

Tomarán parte diversos 
equipos de varios estados 
del país, así como uno de 
los Estados Unidos y otro 
de Belice. Además de el 
de hoy, habrá recorridos 
entre Tulum y Felipe Ca-
rrillo Puerto o Bacalar y 
Chetumal.

El banderazo de salida 
estuvo a cargo de autorida-
des e invitados. En repre-
sentación de la presidente 
Lili Campos, Amador Gu-
tiérrez Guigui, director 
general del Instituto del 
Deporte Municipal, marcó 
la salida.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Cancún, sede de la clausura del Rally Maya

El municipio de Benito Juá-
rez, será sede de la clausura 
de la novena edición del Ra-
lly Maya México, en la que 
participan más de 100 tripu-
laciones, procedentes de Mé-
xico, Europa, Centroamérica 
y Sudamérica.

Está previsto que los 
automóviles lleguen a 
Cancún este jueves 25 de 
mayo, entrando por la 
avenida José López Porti-
llo. Ante ello, la Dirección 
General de Tránsito Mu-
nicipal del Ayuntamiento 
de Benito Juárez informó 
que implementará un cie-
rre vial en la avenida Tu-
lum, entre la Chichén Itzá 
y Cobá, conforme arriben 
los vehículos a la zona.

La caravana de automó-
viles ingresará a la ciudad 
sobre la avenida José López 
Portillo, desde la entrada 
Cancún-Mérida, cerca de 
las 16 horas, dirigiéndose a 
la avenida Tulum, con un 
punto de concentración en-

tre avenida Chichén Itzá y 
Uxmal, para continuar con 
el desfile y retornar sobre la 
glorieta El Ceviche, pasando 
frente al palacio municipal 
y concluyendo el trayecto 
en Puerto Cancún. 

“Para garantizar la cir-
culación en las vialidades 
antes mencionadas, la Di-
rección de Tránsito invita a 
los conductores que utilizan 

estas vías, tomar rutas al-
ternas y salir con tiempo 
a sus destinos”, informó la 
dependencia local.

La competencia arrancó 
su travesía el pasado 18 de 
mayo desde Ciudad del Car-
men, Campeche y llegarán 
este jueves a Cancún, donde 
la ciudadanía podrá disfru-
tar de la belleza de los vehí-
culos clásicos.

La ruta en total está 
conformada por cinco 
etapas: Ciudad del Car-
men-Campeche; Cam-
peche-Mérida; Mérida-
Autódromo Yucatán; 
Autódromo Yucatán 
(Slalom)-Mérida y Mérida-
Cancún; el recorrido está 
avalado por la Federación 
Internacional de Vehícu-
los Ancestros (FIVA).

DE LA REDACCIÓN

CANCÚNLa primera etapa 

del evento fue 

un recorrido de 

100 kilómetros, 

saliendo de Playa 

del Carmen hacia 

Tulum

 Está previsto que los automóviles lleguen a Cancún este jueves 25 de mayo. Foto Fernando Eloy



8

YUCATÁN
LA JORNADA MAYA 

Jueves 25 de mayo de 2023

Teatro regional, cada vez más cerca de 
volverse patrimonio cultural intangible

La Comisión Permanente 
de Arte y Cultura del Con-
greso del Estado de Yucatán 
distribuyó este miércoles la 
iniciativa que busca decla-
rar el teatro regional como 
Patrimonio Cultural Intan-
gible en la región;

La diputada panista Ma-
nuela Cocom Bolio, quien 
propuso la iniciativa, apro-
vechó para resaltar que las 
generaciones que vivieron 
y disfrutaron el teatro re-
gional en un ambiente sano 
y con un lenguaje apro-
piado para toda la familia, 
“es un gusto ver que hoy día 
se está poniendo en consi-
deración esta iniciativa”.

Recordó que fueron 
Mario y Daniel Herrera 

Casares quienes propusie-
ron, junto con su padre, 
Mario Herrera, la inicia-
tiva para esta declaratoria.

Ahora, invita a la dipu-
tación perteneciente a la 
comisión a sumarse a esta 
iniciativa en pro de este 
tipo de teatro que debe 
preservar la identidad cul-
tural del estado.

El legislador Eduardo 
Sobrino Sierra, de la frac-
ción legislativa del Partido 
de la Revolución Demo-
crática (PRD), también se 
refirió positivamente so-
bre esta iniciativa, “me 
parece de mucho valor el 
reconocimiento al teatro 
regional”.

El estado, opinó, se dis-
tingue por su arte y su 
cultura y es precisamente 
este teatro el que forma 
parte de ello.

“La familia de los He-
rrera, sus descendientes y 
muchos otros que sin ser 
parientes de los Herrera 
han continuado esta impor-
tante tradición”. 

Una propuesta que 
beneficie a todos

Luego de que el Congreso 
del Estado recibiera una 
iniciativa para declarar este 
teatro como Patrimonio In-
tangible de Yucatán, la Co-
lectiva Contrayerba se ha 
posicionado exigiendo que, 
de aprobarse, el beneficio 
sea para todas las personas.

Integrantes de colectiva 
velan por la creación de un 
teatro regional que dé valor 
a las costumbres de Yuca-
tán, pero sin ridiculizar ni 
hacer burla de quienes re-
presentan, por el contrario, 

sí dignificándoles y hacién-
doles protagonistas de las 
puestas en escena.

“¿Será bueno para quién 
(declarar el teatro como Pa-
trimonio Cultural)? ¿Para 
las familias que se han 
vendido al mejor postor? 
¿A quién va a beneficiar? Si 
únicamente a esas familias 
entonces tendríamos que 
cuestionarnos si se está 
convirtiendo en Patrimo-
nio Cultural o solamente 
están teniendo un pre-
texto para recurrir a pre-
supuestos que continúen 
beneficiando a una élite”, 
cuestionó la cofundadora 
de Colectiva Contrayerba, 
Jazmín Alhelí.

Esto, pues lamenta que 
de forma común, personas 
que se dedican a la come-
dia regional suelen utili-
zar sus shows con tintes 

políticos; “desde Colectiva 
Contrayerba no creemos 
en un teatro instituciona-
lizado”, resaltó.

Aprovechó también 
para hacer la distinción en-
tre el show cómico regional 
y teatro regional, señalando 
que el primero hace burlas 
de las personas que habitan 
el estado, mientras que el 
segundo es “un teatro para 
reivindicar y resignificar y 
dar esperanza a través de 
los temas que tocamos en 
el teatro”.

En el teatro regional, 
abundó, sí muestran las cos-
tumbres de la región, pero 
dándole un lugar a las per-
sonas como protagonistas 
de las narrativas, aprove-
chando también la escena 
para visibilizar las opresio-
nes del sistema como el ra-
cismo, el clasismo, etcétera.

CECILIA ABREU

MÉRIDA

La iniciativa fue distribuida a los integrantes del congreso del estado para su análisis

Destaca Vila Dosal ventajas competitivas de Yucatán ante 
líderes nacionales y globales de la industria inmobiliaria

Al participar en la Expo De-
sarrollo inmobiliario The Real 
Estate Show, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal presentó, 
ante personalidades del sec-
tor, las oportunidades y ven-
tajas competitivas con que 
cuenta Yucatán. 

En el encuentro más im-
portante del sector en México 
y Latinoamérica, Vila Dosal 
destacó que, en la entidad, se 
vive un momento histórico, 
ya que 2021 fue el año con 
más crecimiento económico 
y empleos formales genera-
dos, con 28 mil 890, según el 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS). 

Vila Dosal indicó que Yu-
catán está recibiendo proyec-
tos importantes, más de 260, 
que representan arriba de 114 
mil millones de pesos, de em-
presas de talla mundial, como 

Tesla, Amazon, Airbus, Accen-
ture, Leoni y Preh; en 2022, 
la inversión extranjera directa 
creció 268 por ciento, tasa más 
alta en la historia de la región. 

Subrayó que 2022 tam-
bién presentó el mayor cre-
cimiento turístico, con un ré-
cord de movimiento de pasaje-
ros de casi 3.1 millones, según 

el Asur, y fue el periodo con 
menor incidencia delictiva, de 
sólo 1.8 casos por cada mil ha-
bitantes, 9 veces menos que el 
promedio nacional.  

Recordó que Yucatán ha 
sido sede de grandes encuen-
tros internacionales, como la 
17 Cumbre Mundial de Pre-
mios Nobel de la Paz, el Tian-
guis Turístico 2021, Smart 
City Expo Latam Congress, la 
13 Reunión Anual del Grupo 
de Trabajo de Gobernadores 
sobre Clima y Bosques, la 86 
Convención Bancaria y, este 
2023, albergará seis eventos 
con Fira Barcelona. 

Respecto de lo que viene 
para el estado, indicó que se 
desarrolla proyectos estraté-
gicos, como las ampliaciones 
del Aeropuerto y el Puerto de 
Altura de Progreso, que per-
mitirá la llegada de cruceros 
y barcos de mayor tamaño; 
la construcción de 2 plantas 
de ciclo combinado, una en la 
capital y otra en Valladolid; la 
ampliación del ducto para que 
llegue más gas natural, y el 
Gran Parque de la Plancha, el 
cual se ejecuta con apoyo de 
la Federación.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 En el encuentro más importante del sector inmobiliario en México y Latinoamérica, el gober-
nador Mauricio Vila destacó que la entidad vive un momento histórico. Foto gobierno de Yucatán
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Murió a los 67 años Javier Álvarez, un 
compositor que “nunca dejó de crear”

Javier Álvarez Fuentes, rec-
tor de la Universidad de las 
Artes de Yucatán (UNAY) 
-antes Escuela Superior de 
Artes de Yucatán (ESAY)- fa-
lleció este miércoles a los 67 
años de edad.

La información fue con-
firmada por la misma UNAY 
y la Secretaría de la Cultura 
y las Artes del Gobierno del 
Estado de Yucatán (Sede-
culta), instituciones que no 
informaron las causas del 
deceso del compositor, mú-
sico y académico mexicano.

“Lamentamos el sensible 
fallecimiento de nuestro 
querido y admirado Rector, 
Dr. Javier Álvarez Fuentes, 
músico, compositor y acadé-
mico, quien formó a genera-
ciones de creadores y abonó 
a la vida artística del país 
y el extranjero”, publicó la 
UNAY en sus redes sociales.

El texto que acompaña 
a la esquela del artista re-
cuerda que su legado per-
manecerá a través de su 
extenso catálogo de obras, 
que forma parte del reper-
torio contemporáneo de 
prestigiadas agrupaciones, 
orquestas y solistas.

Álvarez es reconocido 
por la creación de obras 
que combinan una varie-
dad de estilos musicales 
internacionales y tradicio-
nes que a menudo utilizan 
instrumentos inusuales y 
nuevas tecnologías musi-
cales. Su extenso catálogo 
es ejecutado por los más 
distinguidos solistas, agru-

paciones y orquestas de 
México y del extranjero.

En 2015 fue distinguido 
con la Medalla de Bellas Ar-
tes y en 2013 fue galardo-
nado con el Premio Nacio-
nal de Ciencias y Artes, en el 
área de Bellas Artes.

En 1993 fue nominado 
al Premio Ariel en las cate-
gorías de mejor música de 
fondo y mejor tema musical 
por su trabajo en la película 
La invención de Cronos que 
dirigió Guillermo del Toro. 
Al conocerse de su muerte, 
el cineasta recordó el aporte 
del compositor a su obra.

Alejandra Frausto, se-
cretaria de Cultura del go-
bierno federal, en su cuenta 
de Twitter compartió: “Que-
rido Javier Álvarez, Yucatán 
y México entero te pierde, 
pero en nuestros corazones 
te mantendremos vivo. Mú-
sico y compositor que no 
dejó nunca de crear, propo-
ner y trabajar por en su co-
munidad y por su querida 
Mérida. Abrazo con cariño 
a Daniela, Tobías y Magali”.

Javier Álvarez inició 
sus estudios musicales en 
el Conservatorio Nacio-
nal de Música, donde es-
tudió con Mario Lavista 
y Francisco Garduño. En 
1981 obtuvo la Maestría en 
Teoría y Composición de 
la Universidad de Wiscon-
sin en Milwaukee y pos-
teriormente ingresó a la 
City University en Londres 
para realizar un doctorado 
bajo el co-patrocinio de la 
Fundación Félix Mendels-
sohn, la Fundación Ralph 
Vaughn Williams y la Lon-
don School of Economics.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La obra de Javier Álvarez es reconocida por la variedad de estilos musicales internacionales y 
tradiciones que a menudo utilizan instrumentos inusuales y nuevas tecnologías. Foto Rodrigo Díaz

Álvarez Fuentes 
abonó a la vida 
artística del país 
y el extranjero, 
sentenció la casa 
de estudios de la 
que fue rector

Fue nominado 
al Premio Ariel 
por su trabajo 
en la película 
La invención de 
Cronos que dirigió 
Del Toro

Mérida, Yucatán, a 24 de mayo de 2023

Lamentamos profundamente el 
fallecimiento del señor 

Javier Álvarez,

extraordinario músico y ser humano.
Abrazamos con solidaridad y cariño a 

su esposa Daniela, esperando que 
ella, el resto de su familia y sus 

amigos encuentren pronta 
resignación

Marcela Palacios y Andrés Silva



El Gallo Azul explica cómo identificar queso de bola original

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Es común encontrar en 
puestos de la ciudad o pu-
blicaciones en Facebook 
quesos de bola a la venta, 
sin embargo, varios de es-
tos pueden ser apócrifos o 
piratas. Pese a la falsifica-
ción del producto, El Gallo 
Azul celebra que, gracias a 
la lealtad a la marca, la pira-
tería vaya en descenso. 

Entrevistado al respecto, 
el embajador de El Gallo Azul, 
Fernando Rojas Sánchez co-
mentó a La Jornada Maya que 
la compañía ha trabajado el 
tema de la piratería en tres vías:

La primera, explicó, es so-
licitando el apoyo de las au-
toridades correspondientes 
para que regulen -o en su caso, 
clausuren- aquellos negocios 
que vendan queso pirata.

Asimismo, otra de las ac-
ciones que han tomado es 
emprender una campaña 

para recordarle a la gente 
las características del queso 
de bola original de El Ga-
llo Azul; y con esto, que 
aprenda a diferenciarlo.

Además, expuso, se ha in-
crementado la distribución del 
queso de bola de la marca, el 
cual es importado de Edam, 
Holanda. Esto, recordó, a pe-
sar de que fue difícil surtirlo 
durante tiempos de pandemia.

Para Rojas Sánchez, el 
consumidor yucateco ha 
sido de gran apoyo. Esto, 

apuntó, a razón de su leal-
tad hacia la marca, lo que ha 
contribuido a mantener el 
tema de la piratería a raya; e 
incluso en descenso. 

Uno de los primeros facto-
res para identificar un queso 
de bola original es que el pa-
pel celofán que lo envuelve 
no se despinta. Asimismo, el 
logo de la envoltura presenta 
un azul oscuro y definido en 
la figura del gallo.

El sello de El Gallo Azul 
en la cera también sirve 

para identificar el producto 
legítimo, así como su tex-
tura firme y sabor ligera-
mente salado, no tan gra-
soso. Su peso no debe reba-
sar el kilo con 600 gramos.

Otra característica de un 
queso El Gallo Azul origi-
nal, destacó el embajador de 
la marca, es que presenta 
agujeros en su interior. Fi-
nalmente, para cerciorarse 
de no estar adquiriendo un 
producto apócrifo, se puede 
revisar el número de serie.

Variedad de platillos y sabores en la 
Semana del Queso de Bola en Mérida
JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

Del 24 al 31 de mayo Mérida 
y sus restaurantes ofrecerán 
una serie de platillos basa-
dos en uno de los ingredien-
tes más emblemáticos de 
Yucatán: El queso de bola. 
Durante siete días, la marca 
El Gallo Azul rendirá ho-
menaje a este tesoro gastro-
nómico en lo que llaman la 
Semana del Queso de Bola.

“Con su sabor distintivo 
y arraigada tradición se 
convertirá en el protago-
nista indiscutible de estos 
días llenos de sabor y buen 
sazón”, sentenció Fernando 
Rojas Sánchez, embajador 
de El Gallo Azul.

La Semana del Queso de 
Bola, prosiguió, será un mo-
mento de encuentro y uni-
dad en donde la comunidad 
se reunirá en sus restauran-
tes favoritos en torno a una 
mesa llena de sabores y son-
risas para compartirse.

“Es una oportunidad 
para resaltar la riqueza de 
nuestras tradiciones gas-
tronómicas transmitiendo 
ese legado de generación 
en generación”, expuso en 
rueda de prensa celebrada 
en el céntrico restaurante 
Manjar Blanco.

Desde el día de hoy -24 
de mayo-, precisó, hasta el 
31 de mayo la ciudad de 
Mérida se sumergirá en la 
magia del queso de bola, ex-

plorando sus variados usos 
culinarios, versatilidad en 
recetas tradicionales y po-
tencial para la innovación.

“Desde los platos más sen-
cillos, hasta las combinaciones 
más audaces, descubriremos 
una paleta de sabores que nos 
maravillará”, adelantó.

Fernando Rojas expresó 
su agradecimiento a todas 
las personas involucradas 
en la Semana: “Su arduo tra-
bajo y dedicación han hecho 
posible que este evento se 
convierta en una realidad”.

Además, aprovechó para 
extender las gracias al ayun-
tamiento de Mérida y a la 
Cámara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados 
(Canirac) Yucatán. Asimismo, 
a doña Miriam Peraza, dueña 
de Manjar Blanco. 

En la Semana del Queso 
de Bola participarán 37 
restaurantes con entradas, 
platos fuertes y postres. 
Habrá tres categorías: Pro-
mociones especiales, Plati-
llos especiales y Promocio-

nes en platillos que ya se 
tenían en el menú.

“El queso de bola es 
completamente versátil, 
entonces todo mundo tiene 
algo; o creó algo relacio-
nado con este ingrediente”, 
detalló el empresario.

Por ejemplo, dijo, en Man-
jar Blanco, en la compra de 
cualquier versión de queso 
relleno o empanadas el res-
taurante regalará un postre. 
Los restaurantes y promocio-
nes podrán consultarse en el 
Facebook de El Gallo Azul.

Recuerdos del paladar

“Cuando escucho El Gallo Azul, 
la memoria de mi paladar me 
remonta a los seis años de edad; 
la emoción de acompañar a 
mi abuela a buscar el queso a 
Chetumal era indescriptible, un 
viaje”, sentenció la cocinera tra-
dicional Miriam Peraza. 

En ese sentido, agradeció 
a las cocineras tradicionales 
de Yucatán, quienes conti-
núan haciendo la labor de 
posicionar la gastronomía 
yucateca en el ámbito in-
ternacional: “Son para mí la 
inspiración más grande”.

Para ella, conocer a quienes 
fabrican este emblemático lác-
teo ha sido uno de los regalos 
más grandes de la vida y se dijo 
entusiasmada por la iniciativa, 
ya que llega en temporadas ba-
jas para los restauranteros.

“No queremos nada más 
quejarnos, sino ahora es 
cuando hay que ponernos las 
pilas para promocionar nues-
tros menús con relación al 
queso El Gallo Azul”.

▲ Fernando Rojas, embajador de El Gallo Azul, resaltó que es una oportunidad para 
conocer “desde los platos más sencillos, hasta las combinaciones más audaces, des-
cubriremos una paleta de sabores que nos maravillará”. Foto Juan Manuel Contreras

“No queremos 

nada más 

quejarnos, sino 

ahora es cuando 

hay que ponernos 

las pilas”
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Las y los presidentes munici-
pales que conforman la Aso-
ciación de Ciudades Capitales 
de México (ACCM) sosten-
drán la VII reunión de trabajo 
los días 25 y 26 de mayo, para 
continuar impulsando estra-
tegias que permitan elevan la 
calidad de vida de las familias 
de los municipios.

El presidente de la ACCM 
y alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, informó que 
los rubros de la séptima reu-
nión de trabajo corresponden 
al desarrollo turístico y el for-
talecimiento de la seguridad 
pública; debido a que este úl-
timo rubro tiene un papel pre-
dominante en la decisión que 
las y los visitantes nacionales 
e internacionales consideran 
al momento de seleccionar un 
destino para viajar.

“La Asociación continúa 
con su trabajo para fortalecer 
a los municipios, desde una 
perspectiva municipalista, 
porque los ayuntamientos son 
el primer punto de contacto 
con la ciudadanía, por ello, las 
y los alcaldes hemos intercam-
biado experiencias y progra-
mas que se apliquen a nuestra 
realidad, para que cada vez 
demos atención a las necesi-
dades de las familias”, expresó.

Esta asociación de carácter 
multipartidista se ha reunido 
en ciudades como Querétaro, 
San Luis Potosí, Guadalajara, 
Mérida o Chihuahua, con 
agendas temáticas que abar-
carán la cultura, la economía, 

la transparencia, la seguridad 
y el fortalecimiento de las fi-
nanzas públicas, además de 
reuniones con representantes 
de los poderes Legislativo y 
Federal para acceder a más 
programas enfocados a mejo-
rar la vida municipal.

Señaló que fruto de este 
trabajo fue la promoción en 
Estados Unidos de las indus-
trias locales, donde los muni-
cipios aceptaron la invitación 
que realizó la Secretaría de 
Relaciones Exteriores para 
participar en la iniciativa 
denominada Convoy para la 

Internacionalización de Mu-

nicipios Mexicanos, Corredor 
California, que tuvo como 
objetivo ampliar las estrate-
gias y vínculos comerciales a 
través de la presentación de 
las áreas de oportunidad que 
tiene cada ciudad.

En esta VII Reunión que 
se realizará en el Museo Pa-
lacio de los Poderes, ubicado 
en el centro histórico de Gua-
najuato, comenzará a las 11 
horas del jueves 25 de mayo, 
con la mesa de trabajo de las 
coordinaciones de Turismo y 
Desarrollo Económico.

El alcalde de Guanajuato, 
Alejandro Navarro, explicó 
que estas mesas de trabajo 
están organizadas para que 
los titulares de economía y 
seguridad de los municipios 
intercambien experiencias y 
soluciones a problemáticas 
comunes, además que ha-
brán ponentes como Arturo 
Gómez, experto en planea-
ción, monitoreo y evaluación 
de la Oficina de las Naciones 
Unidas contra la Droga y el 
Delito en el país (UNODC-
México), que brindarán un 
panorama actual en los ru-
bros de seguridad pública.

A las 12:40 de la tarde del 
mismo jueves 25, se realizarán 
los trabajos correspondientes 
a la coordinación de Seguri-
dad y, al día siguiente, el vier-
nes 26 de mayo, se llevará a 
cabo la Firma del Convenio 
con la Sala Superior del Tribu-
nal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación.

Los alcaldes de 22 ciudades abordarán 
turismo y seguridad en pro de familias

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

El encuentro 

contará con 

ponentes como 

Arturo Gómez, 

experto de la 

ONU

La reunión se llevará a cabo el 25 y 26 de mayo en Guanajuato // Ayuntamientos 

son el primer punto de contacto con la ciudadanía, declaró Renán Barrera Concha

▲ Las mesas de trabajo están organizadas para que los titulares de economía y seguridad de los muni-
cipios intercambien experiencias y soluciones a problemáticas comunes. Foto ayuntamiento de Mérida
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A una semana del inicio de 
operaciones del programa 
En Bici, el ayuntamiento 
de Mérida reporta el robo 
de una de las 300 bicicletas 
dispuestas para renta en la 
ciudad, misma que ya fue 
recuperada en otro munici-
pio de Yucatán.

Según explicó la alcaldía 
en un comunicado, el sis-
tema de monitoreo recibió 
una alerta digital de una uni-
dad sustraída cuyo registro 
de ubicación -vía GPS inte-
grado a estos vehículos- mar-
caba en el municipio de Akil. 

Tras ello, en un opera-
tivo conjunto entre la Po-
licía Municipal de Mérida, 
la Secretaría de Seguridad 
Pública y la Fiscalía General 
del Estado de Yucatán, la bi-
cicleta fue recuperada en la 
citada demarcación, ubicada 
a más de 100 kilómetros de 
la capital yucateca.

Como se ha explicado, el 
uso de los vehículos de dos 
ruedas -cuyo servicio será 
gratuito hasta agosto- es po-
sible mediante una aplica-
ción digital (app) disponible 
en las tiendas App Store o 
Google Play, donde el usua-
rio debe crear una cuenta/
perfil que le permitirá- a tra-
vés de un código QR- abrir 
el candado de la bicicleta y 
hacer uso de ella.

Tras el incidente, la co-
muna recuerda a los usua-
rios que al finalizar los reco-
rridos es importante cerrar 
el candado en forma manual 
para terminar con la activi-
dad dentro de su cuenta en 
la aplicación.

El ayuntamiento de Mé-
rida reitera que el esquema 
digital bajo el que opera En 

Bici contempla un chip in-
tegrado a la estructura de 
la bicicleta que le permite 
mantener monitoreadas las 
300 unidades.

Roban bicicleta del programa En Bici 
en Mérida; la recuperaron en Akil
El chip integrado en su estructura permitió la ubicación vía GPS; este sistema 

también permite monitorear las 300 unidades que están en las 53 estaciones

ALERTA DE UNIDAD SUSTRAÍDA 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA



LA JORNADA MAYA 

Jueves 25 de mayo de 2023
13

CAMPUS
PÁGINA EN APOYO A LA DIVULGACIÓN UNIVERSITARIA

Se habla mucho sobre el cre-
cimiento que el estado de Yu-
catán ha tenido en los últimos 
diez años. Cuando una ciudad 
crece también aumentan sus 
problemas, cuyas soluciones 
no se encuentran en las ma-
nos de un sólo agente. Una 
sociedad que mira al diseño 
como un motor de desarro-
llo y crecimiento es una so-
ciedad muy adelantada a su 
tiempo, por ello no debería 
ser extraño que en Europa, 
países como Reino Unido, 
Alemania, España, Italia, 
Francia y Dinamarca tengan 
poblaciones con una calidad 
de vida insuperable y con un 
gran desarrollo en todas las 
áreas; mucho de ese alcance 
se ha basado en incluir al di-
seño en todas sus vertientes y 
con carácter estratégico. 

En América del norte está 
el caso de California y el fa-
moso Valle de Silicio, Palo 
Alto; lugar donde se han ges-
tado o establecido las com-
pañías más importantes del 
planeta en el sector tecno-
lógico. California y sus uni-
versidades miran de manera 
estratégica al diseño; no es 
sorprendente que metodo-
logías como el Design Thin-
king y universidades como la 
Universidad de Stanford sean 
pioneras en la aplicación del 
diseño en todos los ámbitos 
del saber humano. 

El diseño es social y siem-
pre debió ser visto como es-
tratégico, sin embargo, en 
México y en Yucatán, toda-
vía hace falta impulsar su 
crecimiento tanto a nivel 
académico como industrial. 
A nivel industria se puede 
encontrar una centralización 
única en Mérida, no hay in-
dustria del diseño fuera de la 
capital. 

¿Qué es diseño? 

La gran pregunta con más de 
50 respuestas, mismas que 
el Consejo Mexicano para la 

Acreditación de Programas 
en Diseño, A. C. (COMA-
PROD) ha recabado de exper-
tos, académicos, estudiantes, 
diseñadores y otros profesio-
nistas. Algo importante aquí 
es que en Yucatán la percep-
ción que se tiene del diseño 
está muy ligada al diseño 
gráfico, visual y de la comu-
nicación como tal, y no es de 
extrañarnos ya que la llegada 
de esto al país, desde el ám-
bito académico, fue primero 
en la academia San Carlos, un 
antecedente directo de la Fa-
cultad de Artes y Diseño de la 
UNAM, donde la pintura y la 
carrera de dibujante publici-
tario era lo que se ofertaba en 
aquella época.

En universidades privadas 
la Universidad Iberoameri-
cana fue pionera en la aper-
tura de un programa educa-
tivo a nivel licenciatura en 
este tema y área de estudios. 

Más allá de una cuestión 
gráfica, el diseño lo es todo a la 

hora de entender la vida y el 
ecosistema social de los seres 
humanos; hoy a nivel acadé-
mico existen dos líneas muy 
marcadas de este tipo de pla-
nes y programas de estudio.  

Desde un punto de vista 
muy particular, se clasifica 
la enseñanza en Diseño de 
la siguiente manera: está 
por un lado la escuela de 
diseño purista que ha qui-
tado el apellido a sus planes 
y programas educativos y 
dejándolo tal cual, como “li-
cenciatura en Diseño”, con 
diferentes salidas y líneas de 
especialización.  

Por otro lado, está también 
la escuela híper especiali-
zada, que oferta planes y pro-
gramas de estudio centrados 
en algo en concreto. Tal es el 
caso de la Universidad Ibe-
roamericana Ciudad de Mé-
xico que oferta licenciaturas 
como Diseño de Productos y 
Experiencias, Diseño Senso-
rial y Dirección Creativa y 

hasta Diseño de Ficciones y 
Narrativas Transmedia. 

Ningún enfoque es bueno 
ni malo, no se trata de juzgar 
si son o no malos planes y 
programas de estudio, lo que 
hay que ver es que el diseño 
en nuestro país está cam-
biando y la pregunta aquí es: 
¿en Yucatán qué se espera? 
¿qué línea se va tomar? Por 
lo que se puede notar, existe 
una creciente tendencia en 
las universidades, en su ma-

yoría privadas, hacia la aper-
tura de planes y programas 
de estudio orientados a la es-
pecialización, es decir diseño 
con apellido.

Y para concluir, ¿qué pa-
saría si en México y en Yu-
catán la política educativa y 
de enseñanza en los niveles 
de educación básica fomen-
taran el aprendizaje de áreas 
del diseño; así como el uso 
de metodologías disruptivas 
para moldear y potenciar las 
mentes de los más pequeños? 
Tengo la teoría personal de 
que los niños y niñas que cre-
cen rodeados de diseño serán 
adultos altamente creativos, e 
ingeniosos.

Se exhorta a que, en con-
junto, se haga del estado y de 
las comunidades, ciudades de 
diseño, incluyentes y con una 
visión de cambio social. El di-
seño es un gran motor que, 
usado de manera estratégica, 
generará un cambio verda-
dero en donde se aplique.

Los futuros de la enseñanza del diseño 
en Yucatán, motor para el desarrollo 
Lo que pueda ocurrir dependerá de los profesionales, los académicos y la industria

HEBER LUNA

MÉRIDA

▲ El diseño es social y siempre debió ser visto como estratégico, sin embargo, en México y en Yucatán todavía hace falta impulsar 
su crecimiento a nivel académico como industrial. A nivel industria se puede encontrar una centralización única en Mérida. Foto Efe

Los niños y 

niñas que crecen 

rodeados de 

diseño serán 

adultos altamente 

creativos
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CAMPECHE

Las direcciones de Catastro 
y Agua Potable de los muni-
cipios de Calkiní, Escárcega, 
Palizada y Hecelchakán 
recibieron equipos de cóm-
puto para digitalizar y agili-

zar sus procesos de registro, 
actualización y consulta de 
la información catastral y 
para mejorar la eficiencia en 
la gestión del agua potable.

Con la incorporación de 
los equipos de cómputo por 
parte del Instituto de Infor-
mación Estadística, Geográ-
fica y Catastratl del Estado 

de Campeche (Infocam), se 
espera que los municipios 
mencionados fortalezcan sus 
capacidades técnicas y opera-
tivas en materia catastral. 

Esto incluye la digitaliza-
ción de documentos, la im-
plementación de sistemas de 
información geográfica y la 
automatización de procesos, 

lo que contribuirá a una me-
jor atención a los ciudadanos 
y una administración más efi-
ciente de los recursos públicos, 
informó el gobierno del estado.

El Proyecto de Moderni-
zación Catastral en el Estado 
de Campeche es trabajo con-
junto entre autoridades esta-
tales y municipales para con-

tar con un sistema moderno y 
eficiente que facilite la gestión 
de la información catastral.

Se espera que los avances 
logrados reflejen en benefi-
cios tangibles para la ciudada-
nía, como una mayor trans-
parencia, agilidad en trámites 
y una gestión más efectiva de 
los recursos públicos.

El abandono de la empresa 
Shell de dos campos petro-
leros frente a las costas del 
Golfo de México -por con-
siderarlos de prospección 
limitada e inmaduros para 
la producción- impactará 
en el tema económico y en 
la generación de empleos 
en Carmen, aseguró el pre-
sidente del Clúster de Ener-
gía de Carmen, Gonzalo 
Hernández Pérez.

Los campos petrolíferos 
que la empresa Shell ha 
anunciado que abandonará 
se encuentran en la provin-
cia petrolera de la Cuenca 
de Salina, frente a las cos-
tas de Campeche y Tabasco, 
otorgados bajo los contra-
tos CNH-R02-L04-AP-CS-
G02/2018 y CNH-R02-l04-
AP-CS-G04/2018, con una 
vigencia de 35 años.

Al respecto, el presi-
dente del Clúster de Ener-
gía de Campeche expuso 
que estos anuncios podrían 
ser muy desfavorables para 
el municipio de Carmen, 
ya que dejan de generarse 
fuentes de empleo y de-
rrama económica en la Isla.

“No podemos calcular el 
impacto que se tendrá en 
fuentes de empleo, ya que 

ello depende de las necesi-
dades de la empresa para los 
trabajos exploratorios que 
realizaba en estos campos, 
sin embargo, al dar a cono-
cer su pretensión de aban-
donarlos es indicativo que 
disminuirá su plantilla labo-
ral y dejarán de crearse los 
empleos que se requerirían 

para la etapa de producción 
de estos campos”, acotó.

Explicó que se debe modi-
ficar la línea de planeación de 
producción de Pemex, la cual 
tenía programada una ex-
tracción por estos pozos que 
ahora no se tendrá y deberán 
buscar otras alternativas para 
sustituir estos volúmenes.

Hernández Pérez detalló 
que de acuerdo con el in-
forme presentado ante la Co-
misión Nacional de Hidro-
carburos (CNH), la empresa 
Shell describe el fracaso en 
la búsqueda comercial de hi-
drocarburos durante la ex-
ploración de las áreas, en el 
caso del pozo Mx-1XP, por 

una prospección limitada 
de hidrocarburos en el área 
contractual con espesor li-
mitado e inmadurez para la 
producción de petróleos y 
gas; en tanto que en el pozo 
Alux-1EXP, por limitada 
presencia de yacimientos e 
inmadurez termal para pro-
ducir petróleo y gas.

Digitalizan la información catastral y de agua potable en los 
municipios de Calkiní, Escárcega, Palizada y Hecelchakán

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Abandono de Shell a campos petroleros 
puede impactar economía de Carmen

GABRIEL GRANIEL

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El presidente del Clúster de Energía, Gonzalo Hernández Pérez, afirmó que al dar a 

conocer su pretensión de dejarlos es indicativo que disminuirá su plantilla laboral

▲ “No podemos calcular el impacto que se tendrá en fuentes de empleo, ya que ello depende de las necesidades de 
la empresa para los trabajos exploratorios que realizaba en estos campos”: Gonzalo Hernández. Foto Shell México

SE PERDERÁ DERRAMA ECONÓMICA EN LA ISLA



16
LA JORNADA MAYA 

Jueves 25 de mayo de 2023CAMPECHE

Para mantener ambientes 
favorables en las escuelas, 
convivencia pacífica e inclu-
siva de la comunidad escolar, 
inició con el curso: Promover 

la cultura de paz en y desde 

nuestra escuela dirigido a di-
rectores y supervisores de 
Educación Básica por parte 
de la Secretaría de Educación 

del Estado (Seduc), a través 
de la Coordinación para la 
Protección del Bienestar de 
Niñas, Niños y Adolescentes 
y la Promoción de la Convi-
vencia Escolar (Convive). 

En el arranque de la jor-
nada de capacitación que ten-
drá duración de tres días y que 
inició este martes, la coordina-
dora de Convive, Guadalupe 
Yam Camacho, informó que 
como parte de este curso tam-
bién se les orientará sobre el 

cuadernillo Resolución de con-

flictos en los centros escolares 

¿Cómo mejorar la convivencia 

en su centro escolar?, para la 
adquisición de herramientas 
que contribuyan a establecer 
mejores estrategias para el 
bienestar a las y los alumnos 
de sus planteles.

Agregó que dicho cuader-
nillo ofrece un conjunto de 
actividades didácticas que 
orientan la labor a las maes-
tras y los maestros para el 

fomento de una cultura de 
paz que promueva a su vez 
la formación del alumnado 
en este tema, a través de la 
reflexión, análisis y ejer-
citación de situaciones que 
abonen a la resolución no 
violenta de conflictos, el au-
tocuidado y las competen-
cias socioemocionales.

El acto inaugural de esta 
actividad estuvo en repre-
sentación del secretario de 
Educación, Raúl Pozos Lanz, 

la jefa del departamento de 
Educación Preescolar, Gretty 
Aguilar Camejo, quien re-
saltó que una educación in-
tegral debe traducirse tam-
bién en prácticas educativas 
que propicien una conviven-
cia armónica, con un ma-
yor respeto de los derechos 
humanos y el desarrollo de 
habilidades sociales y emo-
cionales que sienten las ba-
ses para consolidar escuelas 
libres de violencia.

Imparten curso que fomenta la cultura 
de la paz en las escuelas de Campeche
Buscan bridar herramientas para la resolución de conflictos en planteles educativos

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Al grito de “somos iguales, 
no somos diferentes” y “ju-
bilación 55 – 30”, integran-
tes de la Unión Nacional de 
Técnicos y Profesionistas 
Petroleros (UNTYPP), se ma-
nifestaron en las instalacio-
nes de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) en la Isla para exigir 
la homologación a la edad 
de jubilación que se aplica 
al Sindicato de Trabajadores 
Petroleros de la República 
Mexicana (STPRM), la firma 
de un Contrato Colectivo 
de Trabajo, cese al hostiga-
miento laboral y mejoras en 
el servicio médico.

Desde las 7:10 horas de 
este miércoles, en las insta-
laciones de los Módulos de 
Pemex, en la calle Universi-
dad, en la colonia Aviación; 
en el edificio administrativo 
de la calle 33, de la colonia 
Petrolera y en la Planta de 
Recompresión de Atasta, los 
técnicos desplegaron lonas 
con leyendas de protestas 
contra la violaciones a sus 
derechos laborales, por 
parte de directivos de la pe-
trolera nacional.

Encabezados por la secre-
taria de Finanzas de la Sec-
ción VI de la UNTYPP en Car-

men, Rosy Pereira, los trabaja-
dores petroleros recordaron 
que el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obra-
dor, se ha pronunciado en 
reiteradas ocasiones en que 
se modifique el acuerdo me-
diante el cual los directivos de 

Pemex modificaron la edad 
y años de servicios para que 
puedan obtener su jubilación.

“Ha sido una instrucción 
precisa del presidente de Mé-
xico, Andrés Manuel López 
Obrador, que hasta ahora no 
se ha cumplido, pese a que 

solo exigimos que se nos dé el 
mismo trato que a los trabaja-
dores manuales del STPRM”.

Explicó que en este caso, 
las condiciones laborales son 
las mismas y los riesgos de 
accidentes se aumentan con 
la edad de los obreros, por lo 

que es necesario que se les 
brinde el derecho al retiro a 
los 55 años de edad y 30 años 
de servicios, en lugar de los 
60 de edad y 35 de servicios 
que se tasan en la actualidad.

La dirigente sindical dijo 
que también están solicitando 
que se firme cuanto antes el 
Contrato Colectivo de Trabajo 
con la UNTYPP, ya que en 
los tribunales se ha demos-
trado que la razón les asiste y 
que el contrato firmado con 
el STPRM, no se contrapone, 
ya que son ramas diferentes, 
además de que contar con 
dos sindicatos dentro de una 
misma empresa, no es viola-
torio de la Ley.

“Es necesario que se brin-
den mejoras en los servicios 
de salud, con más especiali-
dad y mejor surtido de equi-
pos y medicamentos”.

Técnicos y profecionales petroleros exigen 
reducción en la edad de jubilación en Pemex

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

▲ “Ha sido una instrucción precisa del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
que hasta ahora no se ha cumplido, pese a que solo exigimos que se nos dé el mismo trato 
que a los trabajadores manuales del STPRM”, subrayó Rosy Pereira. Foto Gabriel Graniel

La dirigencia 

sindical señala 

que se está 

solicitando 

la firma del 

contrato colectivo
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M
IGRATION HAS 
LONG been an issue 
for many countries, 
especially non-tradi-

tional immigration targets. Ho-
mogenous countries have always 
found it difficult to balance the 
need for immigrants with their 
desire to keep their culture pure 
and exclusive. This has led to 
many internal and interstate con-
flicts as the causes for migration 
– war, epidemics, lack of econo-
mic opportunities, lack of human 
rights, and undemocratic regimes 
persecuting opponents and mino-
rities -- continue to affect tens of 
millions around the globe.

CANADA HAS LONG been a mag-
net for immigration, and most of 
its population is composed of im-
migrants or the descendants of im-
migrants. Up until recently, immi-
gration has historically been limi-
ted to some 250 thousend people 
into Canada per year. This has pro-
ven too few to ensure full econo-
mic productivity and a solid base 
with which to fund Canada’s mas-
sive social programs that require 
a large taxation base to function 
today and survive into the future.

LAST YEAR THE federal gover-
nment introduced legislation to 
increase the annual inflow of 
immigrants to 500 thousend by 
2025. Some critics, like the Busi-
ness Council of Canada, still think 
that this is too low a number. In 
its view, with employers across 
the country unable to fill nearly 
one million job openings, bolder 
targets for economic-class admis-
sions are required to tackle on-
going skill and labor shortages.

THE FEDERAL GOVERNMENT’S 
new immigration quotas are crea-
ting a backlash in French spea-
king Quebec. Its nationalist Pre-
mier (provincial Prime Minister) 
François Legault, a former separa-
tist cabinet minister, argues that 
such a rapid increase in immigra-
tion quotas will make the French 
population of Canada even more 
of a minority in their own country.

THERE IS NO doubt that the ma-
jority of immigrants choose to mi-
grate to English Canada, where the 
education system prepares them 
and their children access to edu-

cation that provides them with 
the tools to work and compete in 
English – the language of interna-
tional business and technology. 

QUEBEC’S STRICT LANGUAGE 
laws force immigrants to send 
their children to exclusively 
French language schools that do 
not prepare them to compete in 
the global job market and could 
restrict their ability to function 
beyond Quebec’s borders.

INDEED, PREMIER FRANÇOIS 
Legault has said that there is “no 
question” of Quebec accepting a 
huge rise in immigration.

“WE’RE DIFFERENT THAN the 
rest of North America,” Legault 
has said. “And it’s important to 
protect French in the future to 
make sure that newcomers speak 
French, because there will always 
be a strong incentive for people in 
Quebec to learn English.”

HE SAID HIS government also op-

poses the mission of lobby group 
Century Initiative, which hopes 
to increase Canada’s population to 
100 million by 2100.

I AGREE THAT Quebecers are con-
cerned with the long-term viability 
of their language and culture should 
their presence in Canada be redu-
ced from the current approximately 
20 percent (and currently declining) 
to a much lower proportion of the 
Canadian population if in fact this 
rapid and massive immigration 
quota is enacted and increase the 
English-speaking majority by 250 
percent.

WHILE THE FEDERAL 
government’s new immigration 
quotas won’t cause much of a 
stir in the rest of Canada (other 
than an extremist anti-immigrant 
fringe), it may well disturb politi-
cal equilibrium in Quebec.

THE SEPARATIST PARTI Que-
becois has lost much of its lus-
ter over the past few years while 

Legault’s Coalition Avenir Quebec 
(CAQ) has taken the nationalist 
mantle without espousing the se-
paratist option. Should Legault fail 
to move the federal government’s 
position on immigration, it might 
revitalize the separatist option. 

MANY OF QUEBEC’S younger ge-
neration have no use for separatism 
or restrictive language laws since 
they see their economic future as 
competing in English in the glo-
bal marketplace while maintai-
ning their French identity. Current 
Quebec laws restrict their ability to 
achieve an excellent level of English 
to allow them to be competitive.

SEPARATISM HAS NOT been a 
winning option in Quebec. Howe-
ver, at the very least, how poli-
ticians position their arguments 
against immigration might well 
determine if Canadians will once 
again face a destabilizing separatist 
force in its second largest province.
 
edelbuey@gmail.com

Canadian Immigration Policy and National Unity
EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “While the federal government’s new immigration quotas won’t cause much of a stir in the rest of Canada (other 
than an extremist anti-immigrant fringe), it may well disturb political equilibrium in Quebec”. Foto Reuters
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P
ERSONAS SIN VALORES  
morales llenas de codicia y 
con sus pasiones carentes de 
control, son las que convie-

nen al gobierno mundial que ejer-
cen de facto, los dueños del dinero 
que desde los Estados Unidos ma-
yormente, imponen sus intereses a 
las demás naciones con la complici-
dad de las élites locales.

LOS TIEMPOS ACTUALES son del 
imperio del consumismo, de las pa-
siones y deseos desbordados que 
enfrentan a los seres humanos en el 
ejercicio de lo que llaman “libertad”. 
Las relaciones sexuales que son del 
ámbito de lo privado, con el enfo-
que de las orientaciones personales 
se hicieron ley, haciendo distingos 
entre seres humanos y alejándonos 
de la igualdad.

LOS APOYOS DE los organismos 
financieros internacionales se con-
dicionan al establecimiento de la 
ideología de género y a la disolu-

ción de la familia tradicional. Los 
ricos conservadores dueños de las 
corporaciones que monopolizaron 
la riqueza y el poder echaron al 
desván de lo “anticuado” su conser-
vadurismo. El nulo dominio de las 
pasiones hace del mundo una selva 
en la que los más fuertes que son los 
más ricos, prevalecen.

LOS ESTADOS UNIDOS de Norte-
américa con su política del garrote,  
sanciones económicas, amenazas 
militares, persecuciones judiciales 
con su estrategia de lawfer y ata-
ques financieros, han venido per-
diendo aliados en el mundo. Sus 
afanes de controlar la información 
totalmente ha sufrido reveses y las 
mayorías son menos vulnerables. 
La máxima de Maquiavelo de que 
“el vulgo se deja seducir siempre 
por la apariencia y el éxito”, con la 
interconectividad y el acceso a una 
mayor oferta informativa, es me-
nos generalizada. Lo que antes era 
sólo para el conocimiento de unos 
cuantos, ahora está al alcance de 
todos. La esperanza del mundo es 
que aumente el conocimiento y la 

conciencia de las mayorías, y tenga 
incidencia en el rumbo. 

MÉXICO NO PUEDE seguir siendo 
rehén de sus élites económicas, me-
diáticas, políticas, militares, acadé-
micas, intelectuales, que con el neo-
liberalismo desterraron de la activi-
dad pública la verdad y la decencia. 

LA RAE DEFINE la decencia como 
compostura, recato, honestidad, 
modestia. En el diccionario jurí-
dico es “honradez y rectitud que 
impide cometer actos delictivos, 
ilícitos o moralmente reprobables”. 
La lawfer desatada contra México, 
auspiciada en parte por sectores 
norteamericanos, operada por la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación y los medios de comunica-
ción de las élites, atenta contra los 
intereses de las mayorías mexica-
nas, contra la verdad y la decencia. 
No ponderan que AMLO tiene más 
de 65 por ciento de aprobación sos-
tenida que lo hace invulnerable. 
Un poco de amor a México y de 
decencia de los poderosos, mejo-
raría todo. 

En lo local

LA INSEGURIDAD Y la violencia 
en Quintana Roo ya se hizo un pan 
muy amargo y rancio de todos los 
días, sin que se libre ninguno de sus 
municipios. En la isla de Cozumel, 
antes tranquila, el ex presidente mu-
nicipal y actual regidor del ayun-
tamiento, Pedro Joaquín denunció 
públicamente que los homicidios do-
losos se han incrementado en más 
del mil por ciento, pero el actual go-
bierno municipal Verde-Morenista 
sólo destina a la seguridad pública 
1.9 millones de pesos y en cambio 
destinó 9.6 millones a una ciclovía. 
En  Felipe Carrillo Puerto, antes apa-
cible, se registraron tres ejecuciones. 
En Chetumal levantaron a un joven 
cuatro encapuchados, en Maya Ba-
lam, Bacalar otro levantón. 

EN FIN, SON cosas que pasan en 
nuestro país y en nuestro caribeño 
estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!   

profenor1960@hotmail.com

La decencia de los poderosos
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ México no puede seguir siendo rehén de sus élites económicas, mediáticas, políticas, militares, académicas, intelectuales, que con el neoliberalismo 
desterraron de la actividad pública la verdad (...) no ponderan que AMLO tiene más de 65% de aprobación sostenida. Foto jusaeri
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L
A DEMOGRAFÍA CONS-
TITUYE, desde hace varios 
siglos, una disciplina cuya 
principal utilidad es la pla-

neación de políticas públicas. Las 
estadísticas a que da lugar suelen 
ser un retrato a partir del cual se 
proyectan las necesidades de la 
población y cómo ésta se com-
porta en cuanto a crecimiento, 
composición, mortandad, incor-
poración a la actividad económica, 
ocupación, entre otras dinámicas.

EL CENSO DE 1900 dio pie a la 
regularización de estos ejercicios 
a nivel nacional. Sus resultados no 
fueron dados a conocer inmedia-
tamente, pues aparte de que era 
necesario centralizar la informa-
ción recolectada en campo, ésta 
era procesada realizando las ope-
raciones aritméticas correspon-
dientes con lápiz y papel.

EL DIARIO EL Eco del Comercio 
presentó los resultados a sus lec-
tores el 10 de octubre de 1902. 
Un año después de que fuera de-
cretada la creación del Territorio 
Quintana Roo, por lo que al mo-
mento fue necesario realizar nue-
vas operaciones para cuadrar los 
datos del censo con los de la nueva 
extensión del estado. La noticia, 
titulada La población de Yucatán. 

Datos curiosos oficiales, responde 
básicamente a dónde residían los 
habitantes de la entidad, cuáles 
eran sus edades, cuánto vivían, de 
dónde provenían, en qué trabaja-
ban y cuál religión profesaban.

LA CANTIDAD DE habitantes se 
antoja ínfima. Apenas 314 mil 87 
personas, de las cuales 157 mil 454 
eran hombres y 156 mil 633 eran 
mujeres. Mérida tenía entonces 
poco más de 60 mil vecinos y le 
seguía el partido de Ticul como el 
más poblado, con 25 mil 57 habi-
tantes, rebasando por menos de 

mil personas a Valladolid, donde 
había 24 mil 740 personas asenta-
das. Los partidos menos poblados 
eran Progreso, que no llegaba a 
9 mil residentes, y el de las Islas, 
que incluía las ínsulas de Mujeres 
y Cozumel, donde había 3 mil 141 
habitantes.

LA ESPERANZA DE vida era mu-
cho menor a la actual. El periódico 
eligió presentar la información en 
forma descendente respecto a la 
edad, lo que dio como resultado 
que la pirámide tuviera en punta 
a los mayores, que eran una mino-
ría. Apenas 37 habitantes habían 
rebasado los 96 años, 143 tenían 
entre 86 y 90: Los millares apa-
recen entre quienes tenían de 66 
a 70 años, que eran 2 mil 231. La 
población más numerosa, deja sa-
ber el diario, estaba en dos grupos: 
los menores de 6 a 10 años (40 mil 
953) y entre los mayores le salió 
mal el conteo, pues señala que 
fue el grupo de 31 a 35 años (con 

20 mil 511 habitantes) cuando en 
realidad fue el de 26 a 30 años, con 
35 mil 562.

LLAMÓ LA ATENCIÓN también 
la diversidad de orígenes. Los es-
tados de Veracruz, Campeche, San 
Luis Potosí y Guanajuato eran los 
que más migrantes aportaban. Los 
del Golfo eran mil 338, mientras 
que los campechanos eran 937. 
Había también 725 de México, 
oaxaqueños, poblanos, sonoren-
ses, zacatecanos y tlaxcaltecas. La 
comunidad extranjera sumaba 2 
mil 571 personas, entre alemanes, 
árabes, cubanos, chinos, 10 dina-
marqueses, 731 españoles, 71 fran-
ceses, 270 italianos, 183 turcos y 
71 estadunidenses.

ESTA DIVERSIDAD DEJARÍA 
impronta durante la visita de 
Porfirio Díaz en febrero de 1906, 
cuando varias colonias edificaron 
arcos triunfales efímeros en di-
versas partes de Mérida. 

AUNQUE PARECE UNA curiosi-

dad por la fecha, no deja de ser in-
teresante que el censo contempló 
el idioma. Resultó que de los 314 
mil 87 habitantes que se tenía en 
1900, 212 mil 42 eran hablantes 
de maya; poco más de las dos ter-
ceras partes. Otros 598 hablaban 
un idioma extranjero “y el resto, 
castellano”, indica la nota. Quedó 
omitida la cantidad de bilingües.

A FINALES DE esa década, la 
prensa tuvo entre sus temas  a una 
generación que encontraba pocos 
espacios para incorporarse a la 
vida económica y la participación 
en la vida pública.

felipe@lajornadamaya.mx

La población de Yucatán en 1902
FELIPE ESCALANTE

NOTICIAS DE OTROS TIEMPOS

▲ “La población de Yucatán. Datos curiosos oficiales, responde básicamente a dónde residían los habitantes de la entidad, cuáles eran sus 
edades, cuánto vivían, de dónde provenían, en qué trabajaban y cuál religión profesaban”. Ilustración El Eco del Comercio 12 de agosto de 1902
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A
noche se dio uno de los 
sucesos más importan-
tes de esta edición: el es-
treno de Cerrar los ojos, 

cuarto largometraje del español 
Víctor Erice, quien no había he-
cho uno desde El sol del membrillo, 
hace 31 años nomás. (El que no 
haya estado en competencia sino 
relegada a la sección comodina 
Cannes Première, habla de cierta 
miopía por parte delos organiza-
dores).

De 82 años, Erice ha reali-
zado lo que puede considerarse 
un testamento cinematográfico, 
una emotiva despedida a su ofi-
cio y una reflexión sabia sobre 
el tiempo y la memoria. El relato 
enfoca al director retirado Miguel 
Garay (Manolo Solo) cuando un 
programa sobre personas desa-
parecidas lo entrevista sobre su 

amigoy colaborador, el actor Ju-
lio Arenas (José Coronado), quien 
desapareció misteriosamente 
veinte años antes, en pleno rodaje 
de una película suya inconclusa.

Garay aprovecha su estancia 
en Madrid para visitar a viejos 
amigos como el editor Max (Ma-
rio Pardo) y a un viejo amor, la 
cantante argentina Lola (Soledad 
Villamil), pero sobre todo a Ana 
(Ana Torrent), la hija única de 
Arenas. El hombre regresa al pue-
blo pescador donde vive, cuando 
le llega el rumor de una posible 
aparición del actor.

Lo que resulta de esa última 
parte es una revelación conmo-
vedora en la cual el cine y su ca-
pacidad de congelar el tiempo son 
fundamentales. Aunque es in-
cierta la exhibición de Cerrar los 
ojos en México, prefiero no arrui-
nar la sorpresa, la carga emocio-
nal de su tramo final. Baste decir 
que está a la altura del creador de 

El espíritu de la colmena (1973), ese 
título clave del cine español.

Volviendo a la competencia, 
le tocó turno a la estadunidense 
Asteroid City, la última excentri-
cidad de Wes Anderson, que se 
ha alejado otra vez de la narra-
tiva caprichosa que tan bien le 
funcionaba antes de La crónica 
francesa (2021), para asestarnos 
otro ejercicio de posmodernidad 
desatada. Ahora el pretexto es 
la aparición de un alienígena en 
el pueblo epónimo, donde varios 
turistas se encuentran varados 
por la cuarentena impuesta por la 
policía. Dividida en actos, la pelí-
cula intercala escenas en blanco 
y negro sobre la creación de una 
obra teatral, para volverla aún 
más ilegible e indigesta. Otra vez, 
el reparto multiestelar está des-
perdiciado.

Por su parte, el veterano ita-
liano Marco Bellocchio presentó 
en Rapito (Rapto) un minucioso 

drama histórico, situado a me-
diados del siglo XIX, sobre un 
niño llamado Edgardo Mortara 
(Leonardo Maltese) extraído de 
su familia judía por la Santa In-
quisición, para convertirlo al cris-
tianismo. 

Por mucho que la familia en-
cabezada por Momolo (Fausto 
Russo Alesi) intenta recuperarlo, 
la Iglesia católica acabará por im-
ponerse de manera insidiosa en 
el papado de un siniestro Pío IX 
(Paolo Pierobon).

Bellocchio siempre ha sido 
un feroz crítico de la Iglesia –
recordemos sus anteriores En el 
nombre del padre (1971) y L’ora 
di religione (2002) y aquí no ha 
mermado su virulencia. Formal-
mente la película cuenta con una 
fuerza operística, bien apoyada 
por la potente partitura de Fabio 
Massimo Capogrosso.

Twitter: @walyder

El regreso triunfal de Víctor Erice
LEONARDO GARCÍA

▲ “Dividida en actos, la película y última excentricidad de Wes Anderson (Asteroid City) intercala escenas en blanco y negro sobre la creación de una 
obra teatral, para volverla aún más ilegible e indigesta. Otra vez, el reparto multiestelar está desperdiciado”. Foto Reuters
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Tina Turner, la imparable 
cantante y artista que se 
asoció con su esposo Ike 
Turner para una carrera 
llena de éxitos y presenta-
ciones en vivo en las déca-
das de 1960 y 1970, además 
sobrevivió a su terrible 
matrimonio para triunfar 
en la mediana edad con 
la canción que encabezó 
todas las listas de éxitos 
What’s Love Got to Do With 
It, falleció a los 83 años.

Turner murió el martes 
en su hogar en Küsnacht, 
cerca de Zúrich, Suiza, tras 
padecer una larga enfer-
medad, de acuerdo con su 
representante. Adquirió la 
ciudadanía suiza hace una 
década.

“Era realmente una in-
térprete y cantante enor-
memente talentosa”, tuiteó 
Mick Jagger, a quien Tur-

ner ayudó a dar forma a su 
propia presencia dinámica 
en el escenario. “Era inspi-
radora, cálida, divertida y 
generosa. Me ayudó mu-
cho cuando era joven y 
nunca la olvidaré”.

Pocas estrellas llegaron 
tan lejos como ella. Su nom-
bre de pila era Anna Mae 
Bullock, nació en un hospi-
tal de una región segregada 
de Tennessee y tras superar 
muchos obstáculos, pasó sus 
últimos años en una residen-
cia de más de 24 mil metros 
cuadrados en Lago Zúrich.

Físicamente maltratada, 
emocionalmente devastada 
y en la ruina financiera por 
su relación de 20 años con 
Ike Turner, se convirtió en 
una superestrella por sí sola 
cuando tenía unos 40 años, en 
un momento en el que la ma-
yoría de sus colegas ya iban 
cuesta abajo y siguió siendo la 
principal atracción para quie-
nes buscaban acudir a con-
ciertos muchos años después.

Admirada por artistas 
que van desde Beyoncé hasta 
Mick Jagger, Turner fue una 
de las cantantes más exito-
sas del mundo, conocida por 
temas pop, rock y R&B como 
Proud Mary, Nutbush City 
Limits, River Deep, Mountain 
High y los éxitos que tuvo en 
la década de 1980, entre ellos 
What’s Love Got to Do with It, 
We Don’t Need Another Hero 
y una versión de Let’s Stay 
Together de Al Green.

Se distinguía por su 
voz de contralto, su son-
risa atrevida y sus pómu-
los marcados. Tenía una 
variedad de pelucas y las 
piernas musculosas y rá-
pidas que no dudaba en 
lucir. Vendió más de 150 
millones de discos en todo 
el mundo, ganó 12 premios 
Grammy, fue elegida junto 
a Ike para el Salón de la 
Fama del Rock & Roll en 
1991 (y en solitario en 2021) 
y fue homenajeada en el 
Centro Kennedy en 2005, 

con Beyoncé y Oprah Win-
frey entre los que le rindie-
ron un homenaje. Su vida 
se convirtió en la base de 
una película, de un musical 
de Broadway y un docu-
mental de HBO en 2021 
que ella señaló era su des-
pedida pública.

Hasta que se separó de su 
esposo y reveló la historia 
tras bambalinas. Por el pú-
blico era conocida como la 
voraz compañera de Ike en 
el escenario, protagonista 
del show Ike and Tina Tur-
ner Revue. Ike era el primero 
en actuar y dirigía el espec-
táculo, eligiendo el material, 
los arreglos y los coristas. 
Hicieron giras constantes 
durante años, en parte por-
que Ike a menudo andaba 
escaso de dinero y no es-
taba dispuesto a perderse 
un concierto. Tina Turner 
se vio obligada a seguir ade-
lante aún con bronquitis, 
con neumonía, con el pul-
món derecho colapsado.

Otras veces, el causante 
de sus desgracias era el 
mismo Ike.

La vida de Turner pare-
cía un argumento en contra 
del matrimonio, pero sus 
años con Bach fueron una 
historia de amor que la jo-
ven Tina no hubiera creído 
posible. Se conocieron a me-
diados de la década de 1980, 
cuando ella voló a Alema-
nia para promocionar un 
disco y él la recogió en el ae-
ropuerto. Él era más de una 
década más joven que ella 
—“la cara más bonita”, dijo 
ella de él en el documental 
de HBO— y la atracción era 
mutua. Se casó con Bach en 
2013, intercambiando votos 
en una ceremonia civil en 
Suiza.

“Es esa felicidad de la que 
habla la gente”, dijo Tur-
ner a la prensa en ese mo-
mento, “cuando no deseas 
nada, cuando finalmente 
puedes respirar hondo y 
decir: ‘Todo está bien’”.

Fallece Tina Turner a los 83 años; era 
inspiradora y generosa: Mick Jagger
AP

NUEVA YORK

En el marco del INAHfest 
Campeche y el Día Internacio-
nal de los Museos, la Secreta-
ría de Cultura federal, a través 
del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
y el Centro INAH Campeche 
fue abierta la exposición Cam-
peche imaginada en la sala de 
exposiciones temporales del 
Museo de Arquitectura Maya 
Baluarte de la Soledad.

Esta exhibición es resul-
tado de la investigación rea-
lizada por la catedrática de la 
Facultad de Arquitectura de 
la UNAM, la doctora Mónica 
Cejudo Collera, y el profesor 
titular del Departamento de 
Historia del Arte de la Uni-
versidad de Sevilla, el doctor 

Pedro Luengo, quienes en 
conjunto han participado en 
la compilación de una serie de 
mapas y planos de los archi-
vos españoles, en los cuales es 
posible observar con detalle 
las baterías, los reductos y re-
vellines, cuyas características 
muestran elementos militares 
que resultan fundamentales 
en la construcción del ima-
ginario social de la ciudad de 
Campeche durante los siglos 
XVI y XVII.

Campeche imaginada ex-
plora los planes de desarrollo 
urbano de la ciudad y revela 
las aspiraciones utópicas de sus 
promotores y su brecha con la 
realidad física alcanzada.

La muestra permanecerá 
hasta finales de septiembre 
de 2023 en el Museo de Ar-
quitectura Maya, en el Centro 
Histórico, Campeche.

Museo de Arquitectura 
Maya abre la exposición 
Campeche imaginada

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Las estrellas de la música 
Lenny Kravitz, Billie Eilish 
y H.E.R. se unirán a Global 
Citizen, una organización sin 
fines de lucro, para un con-
cierto gratuito frente a la To-
rre Eiffel diseñado para con-
vencer a los líderes mundiales 
de que tomen más medidas 
contra el cambio climático.

Power Our Planet: Live in 

Paris está programado para 
el 22 de junio para coincidir 
con la Cumbre por un Nuevo 
Pacto Financiero Global, una 
reunión de líderes políticos 
y empresariales del mundo 
para ayudar a las naciones 
en desarrollo a financiar 
proyectos de sostenibilidad.

El Ceo de Global Citizen, 
Hugh Evans, dijo que la cum-
bre es una oportunidad para 
que los gobiernos y los bancos 
globales colaboren para im-
pulsar los proyectos climáti-
cos estancados por la pande-
mia de Covid-19. Él espera que 
Power Our Planet aliente a los 
líderes a aprovechar esa opor-
tunidad y proporcione los 
16.7 mil millones de dólares 
en financiamiento climático 
pendiente prometido en 2009 
a los países de bajos ingresos. 
También está tratando de pro-
mover reformas en el Banco 
Mundial para poner a disposi-
ción hasta un billón de dólares 
en financiamiento adicional.

El acto de la Torre Eif-
fel es parte de la iniciativa 
Global Citizen, anunciada 
el mes pasado en la confe-
rencia Global Citizen NOW 
en Nueva York, apoyando 
el llamado de la primera 
ministra de Barbados, Mia 
Mottley, para rescribir las 
reglas de los bancos de de-
sarrollo global y aliviar las 
deudas de los países de bajos 
ingresos para aumentar la 
financiación para proyectos 
de adaptación climática.

Kravitz, Eilish y H.E.R., en concierto del 
Global Citizen contra el cambio climático
Power Our Planet: Live in Paris se realizará el 22 de junio para coincidir con la Cumbre 

por un Nuevo Pacto Financiero Global, una reunión de líderes políticos y empresariales

AP

WASHINGTON

ALZAN LA VOZ A FAVOR DEL PLANETA
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Dinámica Vs. talento, al 
arrancar la final Chivas-Tigres

En una temporada en la que 
ha desbaratado los pronós-
ticos agoreros en su contra, 
Chivas procurará dar otro 
paso para volver al trono del 
futbol mexicano.

Las Chivas visitan esta 
noche a los Tigres en el par-
tido de ida de la final del 
torneo Clausura. El balón 
comenzará a rodar en el 
Universitario a las 20 horas 
(T.V.: TUDN).

El Guadalajara ha sido la 
sorpresa en el torneo por-
que con la dupla europea 
conformada por el entrena-
dor serbio Veljko Paunovic 
y el español Fernando Hie-
rro como director deportivo, 
terminó tercero en la cla-
sificación y en liguilla dejó 
fuera a Atlas y al América, 
en cuartos de final y semifi-
nales, respectivamente.

Después de eliminar a 
dos clásicos rivales, Chivas 
se topará con un Tigres que 
presume de un plantel re-
pleto de veteranos, que pa-
recía haber dejado atrás sus 
épocas de gloria. Pero el club 
de Monterrey ha resurgido 
de la mano del uruguayo 
Robert Dante Siboldi, más la 
juventud y talento que Se-
bastián Córdova les inyectó 
en la liguilla.

Antes del arranque de la 
final, hay tres factores claves 
que podrían determinar al 
próximo campeón mexicano.

Duelo en el banquillo

Siboldi tiene más experien-
cia en finales. Ya fue cam-
peón en México al mando 
de Santos en el Clausura 
2018, derrotando a Toluca.

Después de eso, su mejor 
resultado fueron unas semi-
finales con Cruz Azul en el 
Apertura 2020, cuando la 
Máquina dilapidó una ven-
taja de cuatro goles y fue 
eliminada por Pumas.

Paunovic cumple su pri-
mera liguilla, pero el ser-
bio ha mostrado que tiene 
una gran capacidad para 
adaptar sus alineaciones de 
acuerdo con los rivales y 
ha logrado llegar a la final, 
a pesar de haber jugado 

casi todo el torneo sin un 
nueve tradicional.

El momento de 
Córdova

Apenas a finales del año 
pasado, Miguel Herrera ca-
talogó a la plantilla de Ti-
gres como “vieja”, uno de 
los motivos que provocó su 
salida del equipo.

Seis meses después, la 
misma base de veteranos que 
ganó cinco títulos de liga en 
la década pasada, ha vuelto 
a brillar con las aportaciones 
de Córdova y Diego Lainez, 
adquiridos recientemente.

Córdova suma cinco goles 
en la actual liguilla. Aunque 
Lainez no ha pesado igual, su 

velocidad por las bandas es algo 
que el equipo había perdido.

Juego colectivo vs. 
calidad

Chivas tiene a tres jugadores 
de buen pie en Alexis Vega, 
Víctor Guzmán y Roberto 
Alvarado, pero su éxito en el 
Clausura se ha cimentado en el 
juego colectivo y de gran diná-
mica que le gusta a Paunovic.

Ante América, fue evi-
dente que la gran forma fí-
sica del Guadalajara fue clave 
para asfixiar a la talentosa 
plantilla de las Águilas.

El equipo tapatío deberá 
mantener ese mismo nivel 
porque Tigres es un con-
junto de mucha calidad.

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 Alan Mozo fue uno de los verdugos del América en la victoria 3-1 de las Chivas en el Azteca. Foto Ap

Sebastián Córdova, jugador a seguir en el duelo de esta noche

Davino, director deportivo de selecciones nacionales; Lillini, a cargo de los juveniles

Ciudad de México.- Duilio Da-

vino fue nombrado director de-

portivo de selecciones naciona-

les y el argentino Andrés Lillini 

quedó a cargo de las seleccio-

nes juveniles, anunció ayer la 

Federación Mexicana de Futbol.

Davino, de 47 años, fue ju-

gador profesional durante 18 

años, disputó 85 partidos con 

la selección absoluta. Como 

dirigente, fue el presidente del 

Monterrey entre 2015 y 2022, 

una etapa en la que ganó un 

título de liga, dos de la Liga de 

Campeones de la Concacaf y 

dos Copas MX. Remplaza a 

Jaime Ordiales, quien dejó el 

cargo a principios de este mes. 

No cumplió ni medio año en 

funciones tras haber sustituido 

a Gerardo Torrado.

Lillini trabajó en las inferiores 

de Morelia durante cinco años. 

También estuvo en la misma 

área con Boca Juniors en su 

país y con el CSKA Moscú, 

entre 2011 y 2014.

El argentino pasó tres años en 

la cantera de Pumas antes de 

tomar al primer equipo en 2020. 

Alcanzó un subcampeonato de 

la Liga Mx y uno de la Liga de 

Campeones de la Concacaf.

Su último trabajo en los ban-

quillos fue con Necaxa en el 

Clausura 2023.

El puesto de Lillini es de re-

ciente creación. En el pasado, 

el director de selecciones na-

cionales también gestionaba a 

las categorías menores.

Los cambios son los prime-

ros que se gestionan bajo 

la administración del nuevo 

presidente de la Federación 

Mexicana, Juan Carlos Rodrí-

guez, quien fue nombrado en 

el cargo el lunes para rempla-

zar a Yon de Luisa.

AP

Madrid.- Bajo la mirada de 

Vinícius Junior desde el bal-

cón presidencial, Rodrygo 

Goes marcó en la recta 

final el tanto con el que 

el Real Madrid venció ayer 

2-1 al Rayo Vallecano en 

la Liga española. Rodrygo 

hizo la diana de la victoria 

con un disparo rasante junto 

al poste a los 88 minutos. 

Levantó el puño derecho y 

postró la mirada abajo, brin-

dando el gol a Vini tras los 

insultos racistas de los que 

fue objeto su compatriota 

brasileño el fin de semana 

en la cancha del Valencia.

“Creo que todo el mundo 

se está volcando con estos 

actos (contra el racismo). 

Deberíamos todos mejorar 

y que no pasen, porque no 

es justo”, dijo el lateral ma-

dridista, Dani Carvajal.

Karim Benzema retomó la 

senda goleadora al abrir el 

marcador a los 31 minutos.

El Madrid recuperó el se-

gundo puesto del campeo-

nato al contar con 74 uni-

dades. Le saca un punto 

de ventaja al Atlético de 

Madrid, que empató 3-3 de 

visita al Espanyol.

Vini no entró en la convoca-

toria del técnico Carlo An-

celotti. El conjunto blanco 

argumentó que el extremo 

brasileño no jugó debido a 

una molestia en una rodilla.

Lautaro le da la 
Copa Italia al Inter, 
con doblete en 
victoria 2-1 ante 
Fiorentina

Que el Manchester City 

tome nota: Lautaro Martí-

nez está afiladísimo con el 

Inter de Milán.

Después de anotar goles 

decisivos ante Benfica y el 

clásico rival Milán, el delan-

tero argentino facturó doblete 

para que los “Nerazzurri” le 

dieran la vuelta al marcador y 

vencieran 2-1 a la Fiorentina, 

con lo cual repitieron como 

campeones de la Copa Italia.

AP

Con Vinícius 
en el balcón 
presidencial, Real 
Madrid vence 2-1 
al Rayo
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Luego de 16 meses de haber 
anunciado su intención de 
vender Citibanamex y sin 
concretar exitosamente la 
operación con ninguno de 
los interesados, Citigroup 
informó este miércoles 
abandona la estrategia de 
que la transacción se ejecute 
por medio de un comprador 
y en su lugar recurrirá a 
la bolsa de valores para la 
venta del banco mexicano. 

La entidad estaduni-
dense espera que el proceso 
se complete en 2025.

El anuncio se da en me-
dio de la controversia que 
mantiene Grupo México, 
propiedad del magnate 
Germán Larrea, con el go-
bierno mexicano, luego 
de que la administración 
de Andrés Manuel López 
Obrador ejecutara la ocu-
pación de unas vías de fe-
rrocarril en Veracruz que 
tenía bajo concesión Ferro-
sur, subsidiaria del grupo.

Hasta ahora se daba por 
descontado que Larrea, el 

segundo hombre más rico 
del país, sería quien com-
prara Citibanamex.

La semana pasada, 
en medio de especulacio-
nes sobre la finalización 
del acuerdo, el presidente 
mexicano, López Obrador, 
dijo en una conferencia de 
prensa que “no había pro-
blema” con que Grupo Mé-
xico comprara la entidad. 

Al vender el negocio 
minorista (que incluye el 
banco, la aseguradora, la 
Afore y el patrimonio cultu-
ral de la entidad financiera) 
por medio de una OPI, prác-
ticamente cualquier per-
sona puede comprar parte 
del banco mexicano.

“Después de un cuida-
doso análisis, concluimos 
que el camino óptimo para 
maximizar el valor de Ba-
namex para nuestros accio-
nistas y avanzar en nuestro 
objetivo estratégico de sim-
plificar nuestra firma es mo-
vernos de nuestro camino 
dual a enfocarnos solamente 
en una OPI del negocio”, dijo 
Jane Fraser, presidente glo-
bal de Citigroup.

Agregó que: “Citi ha ope-
rado por más de un siglo en 

México y continuaremos in-
virtiendo y haciendo crecer 
nuestra franquicia institu-
cional, líder en la industria, 
en este país tan importante 
para nosotros, ofreciendo 
así todo el potencial de la 
red global de Citi a nuestros 
clientes institucionales y 
del Citi Private Bank en este 
mercado prioritario”.

La entidad estadunidense 
expuso que continuará con 
sus operaciones por medio 
de un banco con licencia 
local en México a través de 
su Grupo de Clientes Insti-
tucionales (ICG) que ofrece 
servicios de banca y aseso-
ría a instituciones privadas 
y públicas, clientes del sector 
financiero e inversionistas.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador reveló que las 
negociaciones sobre la venta 
de Banamex entre Citigroup 
y Germán Larrea, dueño de 
Grupo México, se suspendie-
ron debido a que el empresa-
rio pidió “más garantías”.

Tras ello, el mandatario in-
sistió en la posibilidad de que 
su administración encabece 
la compra con una sociedad 
público-privada, ya que el 
gobierno federal requiere un 
banco, y para lo cual se po-
dría disponer de hasta 3 mil 
millones de dólares. Además, 
apuntó que aún tiene su go-
bierno un “margen de deuda” 
por debajo de lo que adquirie-
ron las dos administraciones 
federales anteriores.

“Nos informaron ayer de 
Citi que se suspendieron las 
negociaciones con el Grupo 
México porque están pi-
diendo más garantías, es un 
asunto entre ellos. Y yo sí sos-
tengo que si no se compra 
el banco, porque ya llevan 
como un año trabajando en 
la negociación, y a demás son 
procesos lentos, entonces, si 
no quiere vender, pues vamos 
a hablar con ellos, no descar-
tamos la posibilidad”, indicó 
el jefe del Ejecutivo federal 
en su conferencia de prensa.

López Obrador añadió “que 
pedían ellos, los de Grupo Mé-
xico -eso fue lo que me dijo el 
Secretario de Hacienda que le 
informaron los de Citi- más 
garantías, quién sabe qué tipo 
garantías”. Yo creo que nos 
escucharon aquí los de Citi 
cuando dije aquí que era un 
buen negocio, agregó.

En el salón Tesorería de 
Palacio Nacional reiteró que 
de los 7 mil millones de dó-
lares que representa la ope-
ración, 2 mil millones son 
por impuestos, por lo que el 
gobierno requeriría 5 mil mi-
llones para hacer la compra. 
Se puede hacer, dijo, con “una 
sociedad público-privada, 
donde el gobierno aporte otra 
cantidad. “Podemos disponer 
de hasta de 3 mil millones de 
dólares, y 2 mil que se vendan 

las acciones a mexicanos, a 
los mexicanos que quieran, a 
todos, ¿por qué?, porque es un 
buen negocio”.

Detalló que hablará con 
el Secretario de Hacienda 
“para que se vea, porque po-
dríamos hacerlo”.

También, explicó que los 3 
millones de dólares represen-
tan menos de 60 mil millo-
nes de pesos. “¿Saben cuánto 
tenemos de margen nada 
más en deuda que podría-
mos contratar para quedar 
como el endeudamiento que 
hizo Calderón y Peña Nieto?, 
3 puntos abajo del producto 
(PIB). Son 900 mil millones de 
pesos que tenemos todavía. 
O sea, sí tenemos. No es para 
presumir. pero están fuertes 
las finanzas públicas”.

Tras recordar los procesos 
de privatización, que dejaron 
al Estado sin contar con un 
banco, y parte del sector pe-
trolero y eléctrico, expresó 
que “es el colmo que te cobra-
ban más por la gasolina, que 
te aumentaban los impuestos, 
que te pagaban más por la luz, 
¿y que todavía les aplaudas 
a los que estaban robando?, 
¿cómo vas a aplaudirle a quie-
nes convirtieron la deuda de 
unos cuantos, de los de mero 
arriba, en deuda pública, que 
te transfirieron su deuda y tú 
la tienes que estar pagando?, 
no te dejes manipular”.

Señaló que de no haber 
“sonado la campana”, Mé-
xico estaría comprando pe-
tróleo crudo, e importando 
materia prima, porque no 
habría ni siquiera el mínimo 
para producir las gasolinas.

Aún no hay acuerdo 
con Grupo México so-
bre tramo ferroviario

Aún cuando hay acerca-
mientos entre las posturas 
del gobierno federal y Grupo 
México relacionado con la 
disputa en torno al tramo 
Medias Aguas-Coatzacoalcos 
aún no hay acuerdo y, en su 
caso, no habría dinero de por 
medio sino otras opciones 
para compensar el rescate de 
la concesión en que está in-
teresado el Ejecutivo federal, 
anunció el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Ratifica AMLO interés 
en la compra del Banco 
Nacional de México

NÉSTOR JIMÉNEZ

ALONSO URRUTIA 

CIUDAD DE MÉXICO

Citigroup deja proceso de 
vender Banamex; hará una 
oferta pública en la bolsa
JULIO GUTIÉRREZ

REUTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En medio de la especulación por el acuerdo, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que no tiene problema con que Grupo México compre la unidad. Foto Efe

“Citi ha operado 

por más de un 

siglo en México 

y continuaremos 

invirtiendo” y 

creciendo
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Los clientes de Citibanamex 
que tengan alguna cuenta 
bancaria o producto finan-
ciero no tendrán ninguna 
afectación, ya que su contro-
lador, Citigroup, anunciara 
que la venta del negocio 
mexicano se realizará a tra-
vés del mercado de valores.

“Ten la seguridad de 
que Citibanamex seguirá 
operando normalmente, 
ofreciéndote los productos, 
servicios, promociones y 
beneficios como hasta hoy. 

Tu confianza y seguridad 
son lo más importante 
para nosotros”, dijo Citiba-
namex en una publicación 
difundida este miércoles 
en sus redes sociales.

Esta mañana Citigroup 
dio a conocer que decidió 
realizar la venta de Citiba-
namex por medio del mer-
cado de valores y abandonó 
la estrategia de que la tran-
sacción se ejecutara por me-
dio de un comprador.

La transacción, que fue 
anunciada el 11 de enero del 
año pasado, incluirá la banca 
de consumo (tarjetas de cré-
dito, préstamos personales, 

hipotecas, etcétera), la ase-
guradora y la Afore. De esta 
forma, el estadunidense Citi 
se quedará con las cuentas 
de alto valor , como parte 
de una estrategia que imple-
menta a nivel mundial.

Información divulgada 
por Citibanamex indica que 
cuenta con 12.7 millones de 
clientes de la banca de con-
sumo, 6 mil 600 clientes de 
banca empresarial y 10 millo-
nes de aforehabientes.

“Banamex retendrá los 
portafolios de tarjeta de 
crédito, banca minorista, 
crédito al consumo, hipo-
tecario, seguros, pensio-

nes, afore, depósitos, pagos 
y una oferta completa de 
productos de banca empre-
sarial”, dijo Citibanamex 
por medio de su sitio web.

Aclaró también que los 
cerca de 38 mil empleados 
que contribuyen al negocio, 
así como la colección de arte 
y los edificios históricos, per-
manecerán en México.

“Citi espera que la OPI 
ocurra en 2025, después de 
la separación planeada de 
su negocio institucional en 
la segunda mitad de 2024, 
el cual se mantendrá como 
parte de Citi”, puntualizó la 
institución financiera.

El Banco Nacional de Mé-
xico, mejor conocido como 
Banamex o Citibanamex, 
ha mudado su propiedad en 
varias ocasiones en las últi-
mas tres décadas. En 1992, 
cuando era un banco pro-
piedad del Estado, fue priva-
tizado durante el gobierno 
de Carlos Salinas de Gortari.

En agosto de 2001 sus en-
tonces dueños mexicanos lo 
vendieron —en una opera-
ción a través del mercado ac-
cionario— al estadunidense 
Citigroup, firma multina-
cional que ahora decidió la 
venta de su negocio de banca 
de familias y empresas a tra-
vés de una operación tam-
bién en la bolsa de valores.

Banamex fue por déca-
das el emblema del sistema 
bancario mexicano por va-
rios años, antes de que los 
consorcios internacionales, 
sobre todo los españoles, do-
minaran el mercado.

El Banco Nacional de Mé-
xico fue fundado hace 138 
años, el 2 de junio de 1884, 
y a lo largo de su historia ha 
encabezado la modernización 
e innovación en los servicios 
bancarios del país.

Por ejemplo, fue la pri-
mera institución en lanzar la 
tarjeta de crédito en Latinoa-
mérica y la primera en insta-
lar un cajero automático, dos 
de los servicios financieros 
más usados hoy en día entre 
los clientes de la banca.

En el año de 1886 realizó la 
emisión de los primeros che-
ques y en 1906 inauguró una 
de las primeras bóvedas de 
valores del banco, misma que 
actualmente es parte de su 
archivo histórico y que está 
ubicada en las oficinas cen-
trales de la capital del país.

De hecho, previo a que 
el Banco de México (BdeM) 
fuera fundado en agosto de 
1925, Banamex hacía las ve-
ces de banco emisor.

Entre 1925 y 1934 co-
menzó a expedir cheques 
de viajero y también abrió 
una agencia en Nueva 
York, la primera de un 
banco latinoamericano. 

Banco Nacional 
de México, de 
emisor a segundo 
proceso de venta

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

Clientes de Banamex no serán 
afectados tras anuncio de OPI

JULIO GUTIÉRREZ 

CIUDAD DE MÉXICO

ACCIONES DE GRUPO MÉXICO SE DISPARAN EN BMV TRAS ANUNCIO DE CITIGROUP

▲ Las acciones del gigante minero Grupo México subían 
con fuerza este miércoles en la bolsa local después 
de que el banco estadunidense Citigroup informó que 
promoverá una oferta pública inicial de los negocios de 
consumo, pequeñas empresas y servicios de banca a 

empresas medianas de su unidad en el país latinoame-
ricano. Los títulos de Grupo México GMEXICOB.MX, que 
había estado en conversaciones para comprar la unidad 
mexicana, trepaban 6.60 por ciento a 82.83 pesos, poco 
después de la apertura de los negocios. Foto jusaeri

La venta del negocio mexicano se llevará a cabo por medio del 

mercado de valores // La transacción incluye banca de consumo
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Aún no hay acuerdo con Grupo México 
sobre tramo ferroviario: López Obrador

Aún cuando hay acerca-
mientos entre las postu-
ras del gobierno federal y 
Grupo México relacionado 
con la disputa en torno al 
tramo Medias Aguas-Coat-
zaocalcos, todavía no hay 
acuerdo y, en su caso, no 
habría dinero de por me-
dio sino otras opciones para 
compensar el rescate de la 
concesión en que está inte-
resado el Ejecutivo federal, 
anunció el presidente An-
drés Manuel López Obrador.
—¿Sí habrá un pago de 7 mil 
millones de pesos? (Según 
algunas versiones)
—Eso no es cierto, no habrá 
ningún pago a Grupo México.

Durante su conferencia 
descartó cualquier posibili-
dad de que el arreglo impli-
que un pago, por el contra-
rio, precisó que en su caso, 
se les ampliarán el plazo de 

vigencia de algún tramo de 
otra concesión que estu-
viera por vencerse. Incluso 
fue claro: Grupo México ya 
no está hablando de dinero 
por el tramo involucrado 
en el decreto de la semana 

pasada para rescatar la con-
cesión, “lo que se está bus-
cando una compensación”.

“Se está avanzando, van 
bien las cosas, lo que se 
busca, lo saben ustedes, es 
rescatar el tramo de conce-

sión, 120 kilómetros para 
tener todo el circuito tren 
Maya y los trenes de Gua-
temala a Ixtepec, de Salinas 
Cruz a. Coatzacoalcos, y de 
Coatzacoalcos a Palenque 
para que se ubiquen”, dijo.

Mencionó que como 
parte el acuerdo se esta-
blece que si los trenes de 
las empresas de las secre-
tarías de la Defensa Nacio-
nal (Tren Maya) y Marina 
(Traistmico) transitan hacia 
el norte pagarían una cuota 
a Grupo México por el paso 
en las vías que tienen con-
cesionada y, si los trenes de 
Grupo Mexico transitan en 
el sureste pagarían a SE-
DENA o Semar por el cruce 
(alrededor de 3 mil kilóme-
tros en su conjunto).

Señaló que en las nego-
ciaciones participan los se-
cretarios de Gobernación, 
Adan Augusto López y de 
Marina, Rafael Ojeda, pues 
su dependencia operaría el 
tramo en litigio y sobre el 
cual han tomado el control 
a partir del decreto presi-
dencial el viernes pasado. 
Precisó que el consejero 
económico de la Presiden-
cia, Alfonso Romo, no está 
participando en las nego-
ciaciones.

ALONSO URRUTIA  

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 AMLO mencionó que en las negociaciones participan los secretarios de Gobernación, Adan Augusto 
López y de Marina, Rafael Ojeda, pues su dependencia operaría el tramo en litigio. Foto José Antonio López

El Presidente señaló que se pretende llegar a una compensación no monetaria

Declaran constitucional Ley 3 de 3, pese a controversia

La Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión declaró 
la constitucionalidad de la 
reforma constitucional que 
establece la prohibición para 
ocupar cargos de representa-
ción popular ni ser funciona-
rios publicos, a quienes hayan 
sido sentenciados por violen-
cia familiar, delitos sexuales 
y a los morosos en el pago de 
pensiones alimentarias.

Entre aplausos de legis-
ladoras y de integrantes de 
colectivos feministas pre-
sentes, el presidente de la 
Comisión Permanente, Ale-
jandro Armenta, formuló la 
declaratoria de constitucio-
nalidad de la llamada Ley 3 

de 3 y la turnó el decreto al 
Diario Oficial de la Federa-

ción, para su publicación y 
entrada en vigor.

Con ello concluye el pro-
ceso constitucional, ya que 
la reforma fue aprobada 
por ambas cámaras del Con-
greso federal y por 23 con-
gresos estatales.

“La 3 de 3 llegó para que-
darse” se leía en dos carte-
les colocados en la tribuna, 
mientras que la mayoría de 
representantes de los grupos 
parlamentarios expresaron 
que para las mujeres es un 
día para celebrar.

“Tres de Tres, ningún 
agresor al poder”, corearon 
los colectivos de mujeres 
desde la zona de invitados, 
mientras legisladoras de Mo-
rena, PRI, PAN, PT, PRD y 
MC aplaudían.

Fue una ley controver-
tida, que encontró fuertes re-
sistencias entre diputados y 
senadores, con problemas en 

el pago de pensiones alimen-
tarias. Este mismo miércoles 
el tema no estaba incluido 
en la Gaceta Parlamentaria, 
por lo que colectivos y orga-
nizaciones en contra de la 
violencia familiar, llegaron 
desde temprano a la sede del 
Senado, donde sesiona la Co-
misión Permanente.

Más tarde, senadoras y 
diputadas de todas fuerzas 
políticas expresaron en con-
ferencia de prensa que se ha-
ría la declaratoria.

En tribuna, el diputado 
del PT, Gerardo Fernández 
Noroña, expresó que res-
palda toda iniciativa que 
proteja de la violencia a las 
mujeres, pero expuso pre-
ocupación por el riesgo de 
que “el corrupto y podrido 
poder judicial” utilice la Ley 

3 de 3 para acabar “con las 
carreras políticas” de inte-
grantes de la 4T.

Sin embargo, la senadora 
de Morena, Malú Micher, 
respondió que lo fundamen-
tal es que ningún deudor 
alimentario ni agresor de 
mujeres podrá ser candidato 
a legislador, presidente mu-
nicipal o gobernador , ni ocu-
par ningún cargo público.

“Un agresor no puede re-
presentar los intereses del 
país si no le interesa su fa-
milia y sus hijos, y agrede 
a la persona a la que juró 
amar”, recalcó.

Igualmente, la dipu-
tada de Morena, Aleyda 
Alavez,una de las impulsoras 
de la reforma, resaltó que la 
iniciativa se construyó en la 
pluralidad de ideas de am-
bas Cámarase hizo notar que 
“la Legislatura de la paridad” 
realizará más proyectos de 
este calado para que las mu-
jeres vivan en entornos pací-
ficos e igualitarios.

Los deudores alimentarios, 
los agresores sexuales, agregó 
no podrán ser ser registrada 
como candidata para cual-
quier cargo de elección po-
pular, ni ser nombrada para 
empleo, cargo o comisión en 
el servicio público.

La presidenta de la Comi-
sión de Justicia del Senado, 
Olga Sánchez Codero, dijo 
que la reforma es el resultado 
de las luchas feministas. Ade-
más, el PRI expresó su res-
paldo de la reforma a través 
de la diputada Carolina Vig-
giano, quien aprovechó estar 
en tribuna para protestar por 
lo que consideró “violencia de 
género”  contra la presidenta 
de la Suprema Corte, Norma 
Piña, por la manifestación del 
sábado pasado fuera de ese 
tribunal, la que, dijo, por im-
pulso del gobernador de Ve-
racruz, se colocaron ataudes 
con la imagen de la ministra.

ANDREA BECERRIL  

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Baja posibilidad de que lleguen cenizas 
del Popocatépetl a Ciudad del Carmen

Es una posibilidad muy re-
mota que las cenizas por la 
erupción estromboliana del 
volcán Popocatépetl lleguen 
al municipio de Carmen, e in-
cluso al sureste, informó el di-
rector de Protección Civil Mu-
nicipal, Julio Villanueva Peña.

Sin embargo, señaló que 
pese a las escasas probabili-
dades de afectaciones a la 
población en la zona por es-
tas erupciones volcánicas, las 
autoridades municipales se 
mantienen en alerta y vigi-
lancia permanente para aten-
der cualquier contingencia 
que se pudiera presentar, pen-
dientes a las indicaciones de 
los organismos federales.

El funcionario explicó que 
para que se puedan presentar 
afectaciones a la población se 
tendrían que conjugar mu-
chos factores como lo son el 
viento, condiciones meteoro-
lógicas, entre otros, para que 
llegasen algunas partículas de 
ceniza a la región.

“Hasta el momento, la 
caída de ceniza, los estruen-
dos y las exhalaciones man-
tienen en alerta a las comu-
nidades que se encuentran 
alrededor del coloso, a me-
nos de 5 mil 200 metros; aun-
que para el resto del país, la 
situación de emergencia se 
presenta lejana”.

Villanueva Peña dijo que 
se analizan los factores de 
riesgo, sin embargo, hasta 
ahora no existen elementos 
que permitan definir que en 
la zona o en la localidad, se 
pudieran presentar daños a la 
población.

“Por la distancia que existe 
del volcán a la península de 
Yucatán hay muy escasas 
probabilidades, sin embargo, 
hay que recordar que en oca-
siones se presentan factores 
que cambian la situación, 
como lo son las corrientes 
de aire, lo cual podría trasla-
dar estas partículas a la zona, 
como sucedió en el pasado 
con el volcán el Chichonal”.

Al pedir calma y tran-
quilidad a la población, el 
director de Protección Civil 
municipal dijo que en caso de 
registrarse afectaciones por 
estas exhalaciones del volcán 
Popocatépetl, “estas serían 
mínima, con escasa presen-
cia de ceniza”.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

 Se analizan los factores de riesgo, sin embargo, hasta ahora no existen elementos que permitan 
definir que en la localidad, se pudieran presentar daños por la exploción del volcán. Foto Reuters

El gobierno federal estará pendiente día y noche de toda 
actividad del Popo, declaró López Obrador en conferencia

El gobierno federal man-
tiene la alerta en fase pre-
ventiva en relación con el 
Popocatépetl, sostuvo ayer 
por la mañana el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor. A la vez, subrayó que a 
pesar de que algunas aero-
líneas han culpado a Don 

Goyo por los retrasos que 

han tenido en sus vuelos en 
los últimos días, dijo que és-
tos no se deben al volcán, 
sino a “otros asuntos que 
tienen que resolver algunas 
líneas” de manera interna.

Consultado durante su 
conferencia de prensa ma-
tutina sobre la constante 
actividad que ha tenido el 
Popocatépetl, el mandatario 
apuntó que “hay una acti-
vidad del volcán que no es 
de alarma, ha bajado su in-
tensidad, es menos también 

la ceniza que emite; bási-
camente más hacia Puebla, 
el resto de los estados no 
tienen lluvia de ceniza, y 
estamos pendientes día y 
noche, que no haya alarma, 
estamos velando”.

Subrayó que “nosotros 
vamos a estar pendientes y 
cualquier cosa de inmediato 
vamos a informar. Pero sen-
timos que no va a haber pro-
blema y ya también todas 
las (aero)líneas están resta-
bleciendo sus vuelos”.

No obstante, llamó a que 
“en algunos casos no le echen 
la culpa a Don Goyo”, ya que 
los retrasos son “porque ellos 
tienen fallas, algunas líneas 
comerciales, que no están 
llegando pilotos, que tienen 
ahí sus problemas, que tienen 
que resolver, atender bien a 
sus trabajadores. Y no es por 
el volcán, hay también otros 
asuntos que tienen que resol-
ver algunas líneas”.

Al descartar que haya 
riesgo de alguna explosión, 

Andrés Manuel López Obra-
dor explicó que vulcanólogos 
y especialistas realizan un 
monitoreo permanente, y al 
momento no hay alguna de-
cisión de cambiar de la fase 
preventiva. En tanto, tras una 
revisión de las rutas de eva-
cuación, aseguró que no se 
detectaron problemas.

También, el Presidente 
exhortó a ser objetivos al 
informar sobre la actividad 
del volcán para no atemori-
zar a la población.

NÉSTOR JIMÉNEZ  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Protección Civil se 

mantiene alerta 

y vigilante para 

atender cualquier 

contingencia
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El gobernador de Florida, Ron 
DeSantis, lanzó el miércoles 
su campaña por la candida-
tura presidencial republicana 
de 2024 con palabras firmes 
pero con un desastroso anun-
cio en Twitter que no fue de 
gran ayuda para dejar de lado 
las críticas de que el republi-
cano de 44 años podría no 
estar listo para medirse al ex-
presidente Donald Trump.

Si bien intentó proyectar 
confianza, la inusual decisión 
de DeSantis de anunciar su 
campaña con una conver-
sación en línea con el direc-
tor general de Twitter, Elon 
Musk, le resultó contrapro-
ducente. La transmisión de 
audio sufrió repetidas fallas, 
por lo que para la mayoría 
de los usuarios fue práctica-
mente imposible escuchar al 
nuevo candidato presidencial 
en tiempo real.

“El declive de Estados 
Unidos no es inevitable, es 

una elección. Y debemos 
elegir una nueva dirección, 
un camino que conducirá a 
la revitalización estaduni-

dense”, dijo DeSantis en su 
entrecortada transmisión, 
en la que enumeró sus lo-
gros conservadores. “Me 

postularé a la presidencia de 
Estados Unidos para enca-
bezar nuestro gran regreso 
estadunidense”.

Aunque a los críticos en 
ambos partidos les compla-
ció su turbulento comienzo, 
el anuncio de DeSantis es un 
nuevo capítulo en su extraor-
dinario ascenso, en el que 
pasó de ser un legislador es-
tatal poco conocido a conver-
tirse en gobernador durante 
dos periodos y una figura 
protagónica en la enconada 
disputa nacional en cuestio-
nes de raza, género, aborto y 
otros temas controversiales.

El camino de DeSantis ha-
cia la nominación presiden-
cial por el Partido Republi-
cano no será sencillo.

Se suma a la contienda 
ubicándose detrás de Trump 
en los primeros sondeos, a 
la vez que enfrenta serios 
cuestionamientos en torno 
a sus políticas derechistas, 
su personalidad durante la 
campaña y su falta de rela-
ciones dentro del ecosistema 
republicano. Ha despertado 
un interés significativo entre 
los votantes de las primarias 
republicanas al proyectarse 
como una versión más joven.

Gobernador de Florida, Ron DeSantis, 
lanza campaña presidencial en Twitter
La transmisión en vivo, que realizó al lado de Elon Musk, tuvo problemas técnicos

AP

MIAMI

Un hombre lanzó a dos ni-
ños, uno de ellos de cuatro 
años de edad, por el muro 
de 9.1 metros de altura que 
divide a México de Estados 
Unidos, en un punto ubicado 
un kilómetro al poniente de 
la garita internacional de 
San Ysidro, con el objetivo 
de internar a los menores 
en territorio estadunidense, 
dio a conocer la Patrulla 
Fronteriza. El menor quedó 
colgando en lo alto de la es-
tructura. 

El percance, apenas di-
fundido, ocurrió alrededor 
de las 21 horas del pasado 15 
de mayo y fue captado por 

cámaras de vigilancia del go-
bierno de EU instaladas en el 
condado de San Diego, Cali-
fornia, limítrofe con México. 

La Oficina de Aduanas 
y Protección Fronteriza de 
Estados Unidos (CBP, por 
sus siglas en inglés) informó 
que sus agentes solicitaron 
apoyo de servicios médicos 
de emergencia y del Depar-
tamento de Bomberos de 
San Diego, para asistir al pe-
queño de cuatro años; seña-
laron que aparentemente los 
dos menores fueron arroja-
dos por un migrante indocu-
mentado.

La CBP dijo que los unifor-
mados aseguraron que mien-
tras atendían a los menores 
escucharon disparos de arma 
de fuego en la barrera fron-

teriza secundaria, al norte 
de donde estaban. Entonces, 
un helicóptero de Operacio-
nes Aéreas y Marinas de la 
CBP, así como elementos del 
Equipo de Respuesta Espe-
cial o brindaron auxilio para 
rescatar a los niños e inhibir 
las detonaciones.

Los pequeños iban acom-
pañados por dos adultos, y 
todos quedaron bajo custo-
dia de la Patrulla Fronteriza, 
informó Michael Scappechio, 
portavoz de la corporación.

No se ha confirmado si 
esos mayores de edad eran 
los padres de los niños. Tam-
poco está claro si serían pues-
tos en libertad en Estados 
Unidos, para sostener proce-
sos en cortes de inmigración, 
o si serían deportados.

Descuelgan a un niño de 4 años que 
fue lanzado en el muro fronterizo

ANTONIO HERAS

MEXICALI

Los combates entre las fuer-
zas armadas de Sudán y un 
grupo paramilitar han des-
plazado a más de 1.3 millo-
nes de personas, informó el 
miércoles la agencia de la 
ONU a cargo de migraciones.

La Organización Interna-
cional para las Migraciones 
dijo que los enfrentamientos 
han obligado a un millón de 
personas a buscar refugio 
en otras partes de Sudán. 
Otras 320 mil han huido a 
países vecinos como Egipto, 
Sudán del Sur, Chad, Etiopía, 
República Centroafricana y 
Libia.

Los combates estallaron 
el 15 de abril tras meses de 
tensiones entre las fuerzas 
armadas, comandadas por el 
general Abdel-Fattah Bur-
han, y un grupo paramilitar 
llamado Fuerzas de Apoyo 
Rápido liderado por el ge-
neral Mohamed Hamdan 
Dagalo. El conflicto ha estro-
peado la incipiente transi-
ción hacia la democracia, ya 
entorpecida por el golpe mi-
litar encabezado por los dos 
generales en octubre de 2021.

El conflicto ha causado la 
muerte de por lo menos 863 
civiles, incluyendo al menos 
190 niños, y ha herido a otros 
3 mil 530, según las cifras 
más recientes del Sindicato 
de Médicos de Sudán. 

Combates en Sudán desplazan a 

más de 1.3 millones de personas: 

agencia migratoria de la ONU

AP

EL CAIRO

▲ El camino de DeSantis hacia la nominación presidencial por el Partido Republicano no 
será sencillo, pero se suma a la contienda ubicándose detrás de Trump en sondeos. Foto Ap
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Wíinike’ kuxa’an walkil 
wey yóok’ol kaabe’, tu 
ch’a’aj jayp’éel jeenes ti’ 
neandertales, ts’o’okole’ le 
je’ela’ ku chíika’an ti’ bix 
yanik kni’, beey úuchik u 
ye’esik jump’éel túumben 
xaak’al beeta’ab tumen u 
ajxak’al xookilo’ob UCL 
(University College London).

Ku tukulta’ale’ yaan 
jump’éel jeen beetik u maas 
ka’antal jump’éel ni’ (ka’anal 
tak kaabal), ts’o’okole’ 
lela’ beey úuchik tumen 
ka’ache’ wíinike’ yanchaj 
u kajtal tu’ux jach táaj 
ke’el, tu jo’oloj luk’uko’ob 
África. Xaak’al tu’ux ila’ab 
le je’ela’ jts’a’ab k’ajóoltbil 
ichil u pikil ju’unil 
Communications Biology.

Ti’ le ts’ook 15 ja’abo’oba’, 
ka’aj ts’o’oksa’ab u 
t’o’olkíinsa’al u jeenomail 
neandertaale’, ts’o’ok 
u béeytal k-kanike’, 
leti’e’ kch’i’ibalo’ob tu 
nupajubáajo’ob yéetel 
Neandertales, ti’al beyo’ 
u p’áatal u ja’ajatsil u 
ADNilo’ob. 

“Táan k-ilike’ u ja’ajatsil 
ADN p’ata’ab tumen 
neandertalo’obe’ yaan ba’al 
u yil yéetel  bix u foormail 
u yich máak. Le je’ela’ míin 
k’a’abéetchaj u k’éexel 
ti’ kch’i’ibalo’obe’ tumen 
beey úuchik ti’ ya’abach u 
ch’i’ilankabil wíinik”, tu tsolaj 
Kaustubh Adhikari, máax 
múul jo’olbes le xaak’alo’.

Beey túuno’, ti’al 
u beeta’al meyaje’, 
xak’alta’ab u daatosil 
maanal 6 mil u túul 
bóoluntaryos ichil 
América Latina, 
máaxo’ob xa’ak’an 
yanik u ch’i’ibalo’ob 
yéetel europeail moosts, 
natibail ameríikanáa 
yéetel áafrikaanáa, 
máaxo’ob táakano’ob ichil 
u xaak’alil CANDELA 
jo’olbesa’ab tumen 
UCL, tu’ux much’a’ab 
máako’ob ti’ u lu’umil 
Brasil, Colombia, Chile, 
México yéetel Perú. 
Ajxak’al xooko’obe’ tu 
ketajo’ob ba’ax jenetikáa 

íinformaasyon jóok’sa’ab 
ti’ máaxo’ob táakpaji, 
úuchik u ch’a’abal u 
yoochel u táan icho’ob, 
ti’al beyo’ u jach p’i’isil 
beyka’aj náachil yaan 
ba’al tu táan u yicho’ob, 
je’el bix u u puuntail u ni’ 
wa u bóoxel u chi’, ti’al u 
yila’al jach bix u yicho’ob, 
tumen beyo’ béeychaj u 

nupa’al yéetel u jejeláas 
jenetiikóos máarkadorées.

Ajxaak’alo’obe’ tu yilajo’ob 
yaan kex 33 u p’éel u 
rejionesil jenomáa yaan ba’al 
u yil yéetel bix u foormail u 
yicho’ob, ba’ale’ ti’ le je’elo’obo’ 
26 u p’éelale’ béeychaj u 
yila’al xan ti’ uláak’ máako’ob 
táakpajo’ob ti’ u lak’inil Asia, 
Europa wa África.

Ajxak’aalo’obe’ tu 
yilajo’obe’, ya’abach ti’ le 
máaxo’ob táakajo’ob natiibáa 
áamerikanáa u ch’i’ibale’ 
yaan ichil u jeenetikaile’ 
le jeen p’ata’ab tumen 
neandertalo’ob, ts’o’okole’ leti’ 
beet u ka’antal u ni’ob.

Ba’ax kaxta’abe’, u 
ka’ap’éelil ba’al ojéelta’ab 
ti’ u ADNil jach úuchben 

wíiniko’ob, yaanalo’ob ti’ 
Homo sapiens, ts’o’okole’ ku 
yantal ba’al u yil yéetel bix 
u foormail u táanil k-ich. 
Láayli’ le múuch’il meyaj 
máako’oba’, tu yojéelto’ob tu 
ja’abil 2021e’, yaan jump’éel 
jeen beetik u jelpajal bix 
u chi’ máak tumen leti’e’ 
jp’ata’ab tumen úuchben 
denisovanos.

U ni’ wíinik kuxa’an te’e k’iino’oba’ 
p’ata’ab ti’ tumen neandertalo’ob 
EUROPA PRESS

MADRID

▲ Jump’éel noj wak’be’en eek’ yanchaje’, tu chíikbesaj 
maanal 10 u téenal u sáasil je’el máakalmáak surpernoobail 
k’ajóolta’an tak walkila’, u ya’abil mix juntéen yáax ila’aki’, 
béeychaj u táabsa’al tumen ajsutu’ut eek’o’ob, wa astronomóos, 
jo’olbesa’ano’ob tumen Universidad de Southampton.
Waak’il yanchaje’, pata’ab u k’aanba’ beey AT2021lwx, yéetel 
tak walkila’ xáanchaja’an, maanal óoxp’éel ja’ab, lela’ jach 
ya’ab wa ku ke’etel yéetel u ya’abil surpernoobas, tumen 
u lelemáankilo’obe’ chéen ku chíikpajal jayp’éel winalo’ob. 
J-úuch kex 8 mil miyoonesil ja’abo’ob luus u náachil, tu k’iinil 
úunibersoe’ chéen 6 mil miyoonesil ja’abo’ob yaan ti’, ba’ale’ 

tóodabya tu bin u chíikpajal tumen jun jaats téeleskoopyos.
Ajxak’al xooko’obe’ tu ts’áajo’ob k’ajóoltbil u meyajo’ob tu pikil 
u ju’unil Monthly Notices of the Royal Astronomical Society, 
ku tukultiko’obe’, waak’il yanchaje’ j-úuch tumen yanchaj 
jump’éel nuxi’ múuyalil gaas, míin asab nojoch tak ti’ K’iin yaan 
to’ona’, ts’o’okole’ jach táaj péeksa’an tumen jump’éel nuxi’ 
nukuch boox jool. Ku tukulta’ale’ u ja’ajatsil múuyale’ séeba’an 
u jéen p’u’uchulo’ob, yéetel ku túuxtiko’ob u oondasil u 
p’úuchulo’ob kéen náachchajak u xiixelo’ob, óoli’ je’ex jump’éel 
nojoch “doonáa” beeta’an yéetel lu’um, bak’pachtik le boox 
joolo’. Lela’ mix juntéen yáax ila’ak. Oochel NASA

AJSU’UTUT EEK’O’OBE’ TU CHÍIKBESAJO’OB U JACH NOJOCH WAK’BE’EN EEK’ TS’O’OK U YANTAL
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Ronda esta idea en la chola,

y dirán que son sandeces:

con tanto queso de bola,

¡hasta somos neerlandeses!
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¡BOMBA!

Citibanamexe’ yaan u ko’onol ti’ boolsáa de balorées; 
yaan u beeta’al yáax k’a’aytaji tu táan kaaj: Citigroup
Citibanamex se venderá por bolsa de valores; llevará a cabo una oferta pública inicial: Citigroup

JULIO GUTIÉRREZ / P 26

▲ U jach jaajil u k’aaba’e’ Anna Mae Bullock. Jach 
náach tu’ux k’uch yéetel u k’aay, k’uch u k’iinil 
mina’an u je’elil ichil u ja’abilo’ob 1960 yéetel 1970; 
béeychaj u p’atik pachil u k’aak’as íicham ti’al u 
beetik u jach k’a’anan k’aayil: What’s Love Got to 

Do With It. Jkíim tu yotoch yaan tu kaajil Küsnacht, 
Suiza, tu jo’oloj jach k’oja’anchajak. Oochel Ap

AP / P 22

Kíim xnoj k’aay Tina Turner, 83 u ja’abil ka’achij 
Muere la superestrella Tina Turner a los 83 años

▲ Su nombre de pila era Anna Mae Bullock. La 
imparable cantante tuvo una carrera llena de éxitos 
y presentaciones entre 1960 y 1970; sobrevivió a su 
terrible matrimonio para triunfar con la canción que 
encabezó las listas de éxitos: What’s Love Got to Do 

With It. Murió en su hogar en Küsnacht, Suiza, tras 
padecer una larga enfermedad.

Aún no hay acuerdo con Grupo México sobre tramo 
ferroviario: López Obrador

Mina’an mokt’aan jeets’el yéetel Grupo 
México yóok’lal u jats meyajil chimes 
k’áak’: AMLO 

ALONSO URRUTIA Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 28

Entre aplausos, Congreso de la Unión declara 
constitucional ‘ley 3 de 3’

Ich papaxk’abe’, U Congresoil Unióne’ tu 
chíimpoltaj u a’almajt’aanil ‘3 de 3’

ANDREA BECERRIL Y ALMA MUÑOZ / P 28

El gobierno federal está pendiente día y noche del 
Popocatépetl: López Obrador

Gobernador de Florida anuncia en Twitter su campaña 
presidencial republicana de 2024 

U jala’achil Méxicoe’ jach táan u 
kaláantik ba’ax ku yúuchul yéetel Don 
Goyo: López Obrador

Ron DeSantise’ tu k’a’aytaj ti’ Twitter 
u noj péektsil meyaj ti’al u ketik u 
republikanail jala’ach 2024

NÉSTOR JIMÉNEZ Y ALONSO URRUTIA  / P 29
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